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à nos valeurs
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Nouveaux enjeux, nouveaux 
risques, nouveaux modèles, nou-
velles données, nouvelles mé-
thodes,... le monde de l’assurance 
et de la gestion des risques évolue 
continuellement. 

cette évolution est accélérée par 
la transition numérique. L’adaptabi-
lité et la capacité à intégrer de nou-
velles compétences sont de plus en 
plus indispensables pour l’actuaire 
et le gestionnaire de risques. afin 
que nos étudiants soient préparés 
au mieux pour les métiers et les en-
jeux qui les attendent, nous repen-
sons et adaptons en permanence 
à la fois le contenu de nos ensei-
gnements, mais également notre 
pédagogie. 

toute l’équipe de l’isfa met son 
énergie au service de cette mission, 
en lien avec le monde professionnel 
et ses nouveaux besoins.

La rentrée 2016 reflète ce dyna-
misme et accueille les premières 
promotions de la nouvelle formule 
de notre offre de masters : le master 
actuariat et le master econométrie 
statistiques. fruits de deux années 
de réflexions pour correspondre au 

mieux aux besoins du marché, ils in-
tègrent désormais de l’économie 
comportementale, de l’économé-
trie, de la data science (Big data, 
data analytics, machine Lear-
ning,…), de l’orsa, des méthodes 
agiles de gestion de projets,… 

ces deux masters sont ouverts à l’al-
ternance en dernière année avec 
toujours la volonté de donner à nos 
étudiants non seulement les outils 
dont ils ont besoin, mais également 
les connaissances des aspects pra-
tiques nécessaires à la bonne mise 
en œuvre de ces outils.
 
en plus d'assurer la mise à jour des 
diplômes que nous délivrons, c'est 
la modernité de l'école tout entière 
que nous développons. 
•  Modernité de notre pédagogie 

par la mise en place d’expéri-
mentations, de business games, 
de classes interactives. 

•  Modernité de notre image avec 
la construction et le développe-
ment d'une véritable stratégie 
de communication qui s’adresse 
à tous les acteurs avec qui nous 
travaillons. 

•  Modernité de notre réseau et des 
valeurs qui nous réunissent. 

•  Ce sont également la modernité 
et le dynamisme de la recherche 
qui est menée au sein du labora-
toire saf, avec la mise en œuvre 
de projets innovants dans le do-
maine du risque (longévité, data 
analytics, prévention des risques 
en santé, marketing de l’assu-
rance…).

Pour servir cette ambition de mo-
dernité, l’isfa a recruté de nou-
veaux collaborateurs, ainsi que de 
nouveaux enseignants-chercheurs 
spécialisés dans des thèmes en lien 
avec les évolutions de la société 
(big data, économétrie, finance 
appliquée…). nous nous sommes 
également engagés au niveau lo-
cal dans l’axe assurance défini par 
la métropole de Lyon comme l’un 
des axes du programme de déve-
loppement économique 2016-2021.

C’est en restant fidèles à nos  
valeurs, tout en continuant à nous 
adapter aux besoins des futurs  
recruteurs de nos étudiants et aux 
évolutions constantes de leurs  
métiers, que l’ISFa reste une école 
de référence en assurance, en  
actuariat et en gestion des risques.
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ENVIE D’UN MÉTIER  
QUI ASSURE ?
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Rejoignez nos 1 400 collaborateurs  
au service des Banques Populaires  
des Caisses d’Epargne 
des banques associées  
et de leurs clients
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la réforme a changé la donne
Taxe d’apprenTissage

plus que jamais,
ce sont vos versements

qui ont le pouvoir  
de les concrétiser

nous choisissons de mettre
notre énergie à développer
des projets

 !

 !

ConTACT
04 37 28 76 33

carol.nerieux@univ-lyon1.fr

verseZ votre Hors-Quota
directement à L’isfa

Code UAI 0693781K
(catégorie b)
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l’isfa soigne 
son image
MIEux FaIRE CONNaîtRE
l’éCOlE, SES étuDIaNtS Et SES DéBOuChéS

Depuis quelques années, l’ISFA travaille à la construction et au déploiement de son image, afin 
d’augmenter sa notoriété auprès des étudiants, futurs étudiants et professionnels.
Nous avons cherché à assurer une cohérence de notre communication, tant sur le fond que sur la 
forme, en essayant de travailler des messages ciblés sur des supports appropriés en fonction de nos 
différents interlocuteurs.

refonte de la charte graphique, 
modernisation du logo, renouvel-
lement du site internet, communi-
cation à destination des futurs en-
trants à l’isfa, renforcement de la 
collaboration avec nos partenaires 
entreprises, valorisation des activités 
de recherche du laboratoire saf, 
coopération avec les organisations 
professionnelles pour promouvoir 
les métiers et carrières, les actions 
ne manquent pas sur le plan de la 
communication. nous avons par 
exemple choisi de communiquer sur 
les valeurs fondamentales de l’isfa : 
la professionnalisation ou l’accom-
pagnement de jeunes passionnés 
par les mathématiques vers des mé-
tiers qui leur permettent d’exercer 
leurs talents, en leur offrant une for-
mation pluridisciplinaire et ancrée 
dans les réalités de terrain. 

valORISER lES MétIERS
Et INFORMER POuR RECRutER 
DE FutuRS étuDIaNtS à l’ISFa
Nos étudiants sont nos meilleurs 
ambassadeurs !

Pour attirer de nouveaux candidats 
à l’isfa, quoi de mieux que de jouer 
sur un processus d’identification en 
mettant en avant les réussites de 
nos propres étudiants ?
afin de renforcer l’authenticité que 
nous souhaitons donner à nos cam-
pagnes, l’intégralité des visuels isfa 
est désormais réalisé avec les pho-
tos de nos propres étudiants.

Par ailleurs, nos étudiants s’inves-
tissent pour déployer l’image et la 
notoriété de l’isfa : ils sont nombreux 
à retourner dans leurs établisse-
ments d’origine afin de présenter la 
formation qu’ils ont choisie et à nous 
accompagner sur les salons d’orien-
tation auxquels l’isfa participe.

ils nous aident ainsi à réaliser un 
travail important de promotion 
de l’actuariat et de la gestion des 
risques, alors même que nos débou-
chés sont souvent méconnus des 
jeunes de licence ou de classe pré-
paratoire. .../...

̏L’intégralité
des visuels ISFA est 
désormais réalisé 
avec les photos
de nos propres

étudiants. ̋
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L’isFa soiGNe soN imaGe

ClaRIFIER l’OFFRE 
DE FORMatION 
à DEStINatION 
DES étuDIaNtS Et DE NOS 
PaRtENaIRES ENtREPRISES

La communication de l’isfa à desti-
nation des entreprises a également 
fait l’objet d’une attention particulière.
avec l’évolution de nos diplômes, 
notre offre de formation est plus 
adaptée aux besoins du marché, 
mais aussi plus complexe. un vrai 
travail de clarification de nos diffé-
rentes filières et de leurs spécificités 
a été mené. de nombreux témoi-
gnages d’anciens ont été récoltés 
et nous servent à illustrer concrè-
tement les débouchés en fonction 
des parcours des étudiants. une pla-
quette spécifique à destination des 
entreprises a été soigneusement 
conçue afin de faciliter l’interac-
tion entre les besoins des entreprises 
et la disponibilité de nos étudiants, 
ainsi que la présentation claire de 
leurs compétences spécifiques,  
filière par filière. cette plaquette,  
téléchargeable sur le site internet, 
rubrique entreprises est également 
mise à la disposition de nos étu-
diants dans leurs démarches de 
prospection.

Notre communication s’inscrit dans 
une démarche d’amélioration 
continue. Ce sont l’ensemble des 
questions, demandes de précisions, 
suggestions formulées par nos  
étudiants, futurs étudiants, parte-
naires, recruteurs, qui nous éclairent 
sur la pertinence de nos messages.

N’hésitez pas à nous faire part des 
vôtres !

les visages de l’isfa
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•  de nombreux témoignages, illus-
trant ce qu’est l’actuariat, et plus 
largement l’analyse des risques, 
ainsi que des nombreux métiers 
auxquels peuvent prétendre nos 
diplômés,

•  une vitrine sur la recherche au la-
boratoire SaF, une porte d’entrée 
vers les sites dédiés à ses chaires 
de recherche et un agenda pour 
ses actualités et événements,

•  à destination des étudiants, de 
précieuses informations sur la vie 
du campus, les nombreuses asso-
ciations dans lesquelles s’investir 
et l’identification de leurs interlo-
cuteurs.

•  une rubrique Entreprise qui re-
groupe toutes les modalités de 
partenariat entre l’isfa et le 
monde professionnel : qu’elles 
participent à la construction de 
nos projets au travers du verse-
ment de la taxe d’apprentissage, 
qu’elles soutiennent nos travaux 
de recherche en tant que mé-
cènes de nos chaires ou sponsors 
de nos événements, ou qu’elles 
investissent la relation avec nos 
étudiants en participant au fo-
rum ou en diffusant leurs offres de 
stages et d’emplois, nos entre-
prises partenaires contribuent à 
la dynamique générale que nous 
entendons maintenir à l’isfa.

isfa.fr
nouveau look, 
nouvelles ambitions
lE SItE INtERNEt DE l'ISFa a FaIt PEau NEuvE !

Le nouveau site internet de l’ISFA a vu le jour en janvier dernier. Il a fait l’objet d’un important travail 
de refonte et de structuration de l’information afin de donner un éclairage intelligible sur nos forma-
tions et leurs débouchés. Vous y trouvez désormais :

REtROuvEz SuR ISFa.FR 
l’aGENDa DE NOS évéNEMENtS 
Et aCtualItéS !

La priorité a été donnée à la clarification avec une volonté que les inter-
nautes, selon leur profil (futurs étudiants ou entreprises) puissent accéder à 
l’information pertinente en quelques clics.

c’est un bel outil que nous souhaitons rendre encore plus visible et pratique. 

avec la collaboration de Benjamin Lewis, étudiant à l’isfa d’origine anglo-
phone, nous travaillons actuellement à une version du site en anglais. dès 
le premier trimestre 2017, le site sortira de ses frontières linguistiques pour 
s’adresser à nos nombreux partenaires universitaires, scientifiques ou acadé-
miques, ainsi qu’aux étudiants à travers le monde.

n’hésitez pas à venir découvrir ou re-découvrir le site isfa.fr et à nous faire 
part de vos commentaires et suggestions d’amélioration.
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l’habit fait l’étudiant,
l’étudiant, le professionnel
LAUrenT GondY, GrAphIsTe LIbre

la FORCE D’uNE COMMuNI-
CatION tIENt DaNS la COhé-
RENCE DE SON IMaGE POuR 
OBtENIR lE MEIllEuR IMPaCt

J’ai intégré comme consultant l’ins-
titut de science financière et d’as-
surances, il y a 2 ans pour apporter 
une unité graphique aux formations 
de l’isfa, dans les communications 
externes auprès des futurs étu-
diants, des entreprises partenaires 
et dans la communication interne 
de l’établissement.
avec l’équipe communication de 
l’isfa, nous avions le souhait de faire 
évoluer l’image de notre école par 
un ton légèrement décalé.

Parce que l’isfa entretient des re-
lations très étroites avec les entre-
prises partenaires qui l’entourent, 
parce que cette école se veut for-
mer avant tout des professionnels 
capables d’apporter au monde 
de l’actuariat et de la Gestion des 
risques une expertise unique, notre 
communication s’est axée sur ce 
concept de l’étudiant professionnel.

il s’incarne dans ce visuel du cos-
tume qui exprime la compétence, 
l’expertise, la maîtrise. 
car au-delà des savoirs acadé-
miques et professionnels, l’isfa 
forme aussi des jeunes de talent 
et leur permet d’acquérir un sa-
voir-être reconnu dans les entre-
prises de la banque, de l’assurance 
et de tous les domaines dans les-
quels s’exerce le métier d’actuaire 
et de gestionnaire de risques.

L’isfa, fidèle à sa longue histoire  
depuis plusieurs décennies,  incarne 
une communauté d’étudiants, 
d’enseignants, de chercheurs, de 
diplômés et de professionnels et 
veille à créer des passerelles, à dé-
cloisonner ces univers et à créer des 
liens uniques qui font l’excellence 
des filières de l’actuariat et de la 
Gestion des risques.

Harmonisation des catalogues,  
brochures, documents de présen-
tation, matériels de salons et de 
conférences, refonte du site inter-
net, c’est l’ensemble des supports 
de communication qui sert cette 
image d’excellence.  

graphistelibre.com

L’isFa soiGNe soN imaGe
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Les Nouveaux visaGes

Après une expérience pro-
fessionnelle de 10 ans dans le 
privé, comme directrice d’un 
Institut de formation à Lyon 
avec une ouverture à l’inter-
national (Algérie et Maroc) et 
quelques années d’expatria-
tion (Colombie, Centrafrique, 
Congo,….), Safia AIT-CHALAL 
rejoint le secteur public. 

Elle débute comme contrac-
tuelle à l’IRA au service de  
la formation, puis arrive à l'Uni-
versité Lyon 1, d'abord comme 
secrétaire de direction à l’IUT, 
puis comme gestionnaire ad-
ministrative et financière de 
l’école doctorale EDISS, avant 
de réussir le concours de ca-
tégorie B qui lui ouvre le poste 
de responsable du service de 
scolarité à la faculté d’Odon-
tologie de Marseille. 

Elle revient à l'Université Lyon 1 
en 2013 au service des études 
doctorales puis rejoint la DRH 
comme responsable du ser-
vice des concours et du recru-
tement.

C’est riche de toutes ces ex-
périences que Safia  postule 
à l’ISFA et est recrutée depuis 
le 1er septembre 2016 sur le 
poste de directrice adminis-
trative, succédant ainsi à de  
MariJo GARCIA et Valérie  
PIETROFORTE.

une nouvelle 
directrice administrative
sAfIA AIT-ChALAL

̏Je souhaite mettre 
l’accent 

sur la communication 
et la pratique 
du «bon sens» 

tout en respectant 
les procédures

administratives. ̋
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quelles sont les raisons qui vous ont 
poussée à rejoindre l’ISFa ? 

Je n’ai eu aucune hésitation pour 
postuler à ce poste pour 2 raisons :
Les missions de la fiche de poste 
correspondent parfaitement à mes 
attentes en terme d’évolution de 
carrière : il me donne l’occasion 
de toucher à des domaines diffé-
rents (gestion rH, management, 
gestion financière, pilotage, …etc) 
et de mettre au service de l’isfa le 
savoir-faire et l’expérience acquis 
dans mon parcours et dans mon 
passé de chef d’entreprise.
Le statut d’école de l’isfa a un 
sens pour moi et me renvoie à 
mes débuts au sein de l’institut de 
formation de personnel navigant 
et commercial avec le sentiment 
d’appartenance à une entité, la 
possibilité de participer à la vie des 
usagers et des enseignants en étant 
à leur service et en partageant les 
moments forts comme la rentrée, la 
remise des diplômes,…

Comment envisagez-vous votre 
poste de directrice administrative à 
l’ISFa ? 

J’envisage le poste de directrice 
administrative à l’isfa avec beau-
coup de motivation et d’enthou-
siasme. Je souhaite mettre l’humain 
au centre de mes préoccupations 
pour que le bien-être et la bien-
veillance au travail soient au ren-
dez-vous. 

quelles orientations souhaitez-vous 
lui donner ?

Je souhaite mettre l’accent sur la 
communication et la pratique du 
«bon sens» tout en respectant les 
procédures administratives.

mon objectif va en premier lieu en 
direction des usagers pour un ac-
cueil de qualité à des occasions im-
portantes comme la rentrée et les 
inscriptions et l’affichage des em-
plois du temps dans les délais atten-
dus. ils représentent notre meilleure 

L’équipe administrative de l’isfa continue de grandir avec cette année 
l’accueil de deux nouvelles collaboratrices.

mAnon ArmAnd,
Assistante communication et relations entreprises

recrutée à l’isfa en février 2016, manon est chargée du suivi de la rela-
tion avec les entreprises dans le cadre de la diffusion des offres de stage 
et d’emploi. elle est impliquée dans la campagne de taxe d’apprentis-
sage, ainsi que dans le suivi des divers projets en lien avec les partenaires 
professionnels de l’isfa (forum, mise en place de l’alternance,…). elle est 
également chargée du suivi et de l’organisation logistique de certaines 
actions de communication pour la promotion de l’isfa.

CLoé QUIneT
Gestionnaire de scolarité

cloé est arrivée en juillet 2016 pour renforcer le service de scolarité. elle 
est plus particulièrement en charge de la saisie des emplois du temps sur 
ade, et est l’interlocutrice privilégiée des étudiants de Licence actuariat.  

publicité et ce sont nos futurs am-
bassadeurs pour maintenir la notion 
du réseau.

en seconde position en direction 
des enseignants (permanents et 
vacataires) pour optimiser les délais 
de traitement de leurs demandes, 
les assister efficacement et simplifier 
les procédures administratives pour 
les soulager dans l’accomplisse-
ment de leur mission.

enfin en direction du personnel ad-
ministratif pour organiser efficace-
ment les différents postes, fluidifier 
les procédures, et travailler sur la 
cohésion de l’équipe.
Pour l’heure, j’observe, je prends 
note, je m’imprègne, j’apprends et 
je suggère, j’impulse à doses ho-
méopathiques pour ne pas heurter 
et j’accompagne le changement 
en douceur. Je ne peux rien faire 
seule, je fais avec les autres.
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En rejoignant les équipes EY, vous contribuerez 
à agir pour une croissance pérenne.

Croissance 
rapide ?
Croissance 
durable ?
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Les Nouveaux visaGes

nathalie
havet, 
une économètre à l’isfa

En soutien de sa nouvelle offre 
de formation, l'ISFA a recruté 
depuis septembre une nou-
velle maître de conférences, 
Nathalie Havet, en charge de 
différents cours d'économétrie 
et d'économétrie appliquée, 
et responsable du parcours 
EQUADE 

quel est votre parcours avant votre 
arrivée à l’ISFa ?

mon arrivée à l’isfa coïncide avec 
la création au sein de cette grande 
école du nouveau master «econo-
métrie et statistique». Je me suis très 
vite passionnée pour l’économétrie 
appliquée au cours de mon cursus 
universitaire et sa mise en œuvre 
dans différents contextes profes-
sionnels a renforcé ma conviction 
de son réel intérêt comme outil 
d’aide à la décision.

ma découverte de l’économétrie 
a commencé lors d’une Licence et 
maîtrise d’econométrie (1995-1996) 
à l’université d’orléans, poursuivies 
par un dea en microéconométrie.  
mes mémoires de maîtrise et de 
dea en économie du travail m’ont 
incitée à poursuivre en doctorat sur 
cette thématique. dans le cadre 
de ma thèse, j’ai travaillé sur l’ana-
lyse des différences de salaire et de 
carrière entre hommes et femmes. 
il s’agissait de modéliser les trajec-
toires professionnelles et d’évaluer 
certaines politiques publiques. Pour 
renforcer mes compétences en 
économétrie, j’ai validé les cours de 
dernière année de l’ensae à Paris, 
avant de poursuivre mon doctorat 

̏J’ai pu alors prendre 
toute la mesure du  
potentiel de l’éco-
nomie quantitative 

comme véritable outil 
d’aide à la décision. ̋

des acteurs divers (chefs d’entre-
prises, hommes politiques ou ex-
perts économistes témoignant lors 
de procès commerciaux) et dans 
des domaines variés (santé, finance, 
éducation, politique publique, éco-
nomie du travail, antitrust et concur-
rence). J’ai pu alors prendre toute 
la mesure du potentiel de l’écono-
mie quantitative comme véritable 
outil d’aide à la décision. etant très 
attirée par les enjeux de politiques 
publiques, j’ai ensuite pris un poste 
de chargée de mission au bureau 
«marché du travail et politiques de 
l’emploi» à la direction de la prévi-
sion et de l’analyse économique au 
ministère de l’économie à Paris. J’ai 
ainsi participé à des réflexions sur 
les politiques publiques en amont 
de leur mise en place alors que je 
n’avais jusque-là qu’évalué leurs 
impacts ex-post. .../...

en cotutelle avec le département 
d’économique de l’université La-
val à Québec, où je suis restée 
quelques années après l’obtention 
de mon double doctorat.

mon premier poste fut celui d’éco-
nomiste/statisticienne à montréal 
pour un groupe américain (analysis 
Group). il m’a permis d’appliquer 
au quotidien mes compétences 
en méthodes quantitatives  pour 
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NaTHaLie HaveT, uNe écoNomèTre à L’isFa



forum2016 | 21 | 

J’étais notamment en charge de 
simuler les impacts de la revalori-
sation du salaire minimum, de la 
baisse de la tva dans le secteur de 
l’hôtellerie-restauration, de la prime 
pour l’emploi, des 35 heures ou des 
pôles de compétitivité sur l’emploi 
en france. après cette expérience 
enrichissante, j’ai opté en 2006 pour 
le métier d’enseignant-chercheur, 
afin de partager mon goût de 
l’économétrie via l’enseignement 
en continuant à mener des études 
pour les décideurs publics avec 
mes activités de recherche. 
J’ai passé 11 ans à la faculté de 
sciences économiques et de ges-
tion de l’université Lumière Lyon 2. 
Je suis notamment intervenue dans 
la filière d’economie Quantitative, 
créée quelques années plus tôt, en 
partenariat avec l’université Lyon 1 
par Jean-Louis rullière, aujourd’hui 
professeur à l’isfa. depuis la rentrée 
2016, j’ai rejoint l’isfa et le labora-
toire saf qui ont fait le pari de ren-
forcer leurs compétences en éco-
nomie quantitative, tant dans leurs 
travaux de recherches qu’avec la 
création du nouveau master «eco-
nométrie et statistique».

quelles matières enseignez-vous ?

mon parcours a renforcé ma 
conviction de l’intérêt de promou-
voir un master «econométrie et 
statistique» au sein d’une équipe 
pluridisciplinaire (mathématiques 
appliquées, économie, gestion, in-
formatique).
Les méthodes économétriques 
et même les techniques avan-
cées de microéconométrie se sont 
considérablement développées 
bien au-delà de la sphère de la 
recherche académique. Les ap-
plications en assurance, finance, 
santé, organisation industrielle, 
économie du travail ou économie 
publique sont désormais usuelles. 
Par exemple, les analyses des com-
portements d’achat des consom-
mateurs réalisées par les experts 
du marketing et de la distribution, 
ou les études identifiant les clients 
des banques ou des assurances 
présentant un potentiel risque de 
défaut en matière de crédit ou de 

risque élevé de sinistre, ont de plus 
en plus recours aux outils de la mi-
croéconométrie en tant qu’aide à 
la décision. de même, ces dernières 
années, la volonté marquée de 
maîtrise des déficits publics a rendu 
quasi-obligatoire l’évaluation quan-
titative de toute politique mise en 
œuvre par les etats européens ou 
les collectivités locales en matière 
d’emploi, d’éducation, de loge-
ment, etc.

c’est pourquoi, l’ensemble de ces 
méthodes sont désormais ensei-
gnées au sein du master «econo-
métrie et statistique». toutefois, pour 
mener de bonnes études écono-
métriques, il est indispensable de 
disposer de bases de données 
conséquentes de bonne qualité. 
c’est pourquoi, ce master forme 
aussi les étudiants à l’automatisa-
tion de collecte de données et aux 
outils informatiques d’exploitation 
de Big data et de data mining. en 
complément de mes enseigne-
ments en économétrie appliquée, 
je vais aussi intervenir en écono-
mie de la santé, en économie du 
travail et de politiques publiques, 
domaines dans lesquels pourront 
s’insérer les étudiants de l’isfa, en 
plus de ses secteurs de prédilection 
que sont l’assurance, la finance et 
l’actuariat.

quels sont vos domaines
de recherche ? 

dans le contexte particulier de 
l’économétrie appliquée, j’ap-
précie réellement de mener des 
recherches académiques sur des 
sujets d’actualité  qui font écho au 
débat public. une grande partie de 

mes travaux de recherche a été ré-
alisée en partenariat avec des ac-
teurs socio-économiques : contrats 
de recherche avec le ministère du 
travail (évaluations de l’effet d’être 
propriétaire en termes de perfor-
mances sur le marché du travail, 
évaluation de l’impact sur l’emploi 
des zones franches urbaines), Pôle 
emploi (impact des possibilités de 
cumul du système d’indemnisation 
chômage), le ministère de la santé 
(évaluation des risques d’exposi-
tion aux produits cancérigènes en 
milieu professionnel), la région rhô-
ne-alpes (étude des trajectoires 
des étudiants ayant bénéficié de 
bourse à la mobilité), la métropole 
de Lyon (clauses d’insertion dans 
les marchés publics) ou le centre 
Léon Bérard de lutte contre le can-
cer (étude sur le rôle de l’informati-
sation sur les performances de soins 
des établissements de santé). 

Je trouve très valorisant de tenter 
de répondre à des questions qui 
viennent du terrain en proposant les 
meilleures méthodologies possibles 
malgré un ensemble de difficultés 
inhérentes aux informations récoltées.

il n’est désormais plus rare que les 
enseignants-chercheurs soient solli-
cités par des administrations ou des 
entreprises pour exploiter quantita-
tivement l’information individuelle 
contenue dans leurs fichiers admi-
nistratifs, leurs fichiers clients, leurs 
enquêtes spécifiques ou analyser 
les données collectées automati-
quement (Big data). ces bases ont 
une véritable valeur dans l’optique 
d’une stratégie  décisionnelle. de 
nombreux agents économiques 
(etat, administrations, entreprises, 
intermédiaires financiers) sont main-
tenant convaincus de l’intérêt des 
analyses très fines sur données in-
dividuelles pour mieux cibler leurs 
politiques publiques, commerciales 
ou de prévention. c’est dans cet 
esprit que je vais poursuivre mes 
recherches en économie quanti-
tative au sein du laboratoire saf 
autour de thématiques centrales 
telles que la santé, la prévoyance, 
la protection sociale et la gestion 
des risques. 

̏Toutefois, pour me-
ner de bonnes études 

économétriques, il 
est indispensable de 
disposer de bases de 

données conséquentes 
de bonne qualité.̋

Les Nouveaux visaGes
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Jean-françois 
boulier
l'arrivée d'un professeur 
en finance
uNE ExPéRIENCE RIChE au SERvICE DE l’ENSEIGNEMENt EN GEStION D’aCtIFS

Jean-François BOULIER, recruté en tant que Professeur Associé, va apporter son expertise des disci-
plines financières à nos étudiants, et enseignera dès cette année sur des sujets tels que la gestion 
d’actifs, les marchés financiers ou les produits structurés.

qui êtes-vous ?
L'essentiel de ma carrière a été 
consacré aux activités d'investisse-
ment financier. La dernière étape a 
duré 9 ans au sein du groupe d'assu-
rance anglais aviva. elle m'a permis  
successivement de diriger les inves-
tissements à Paris avant de prési-
der le directoire d'aviva investors 
france qui gère 105 milliards d'euros 
avec une équipe particulièrement 
compétente et très fréquemment 
primée : l'année dernière elle a 
reçu pas moins de 19 prix, et cette 
année le fonds afer a reçu un prix 
pour sa performance sur les 20 der-
nières années. 
a l'international, j'ai dirigé les ac-
tivités d'aviva investors en europe 
et ensuite l'ensemble des activités 
obligataires internationales. avant 
cela j'ai animé plusieurs équipes de 
gestion de taux au sein du groupe 
crédit agricole et été dirigeant 
d'une société de gestion quanti-
tative, très innovante, dénommée 
sinopia.
mais j'ai commencé ma carrière 
comme chercheur à l'institut de 
mécanique de Grenoble où j'ai 
passé une thèse en mécanique des 
fluides appliquée à l'irrigation loca-
lisée , activité de recherche que j'ai 
ensuite continuée ... en finance au 
crédit commercial de france pen-
dant douze ans !

Les Nouveaux visaGes
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̏Former des actuaires aux disciplines  
financières, notamment dans leurs aspects 

concrets […] ̋

Pourquoi enseigner à l'ISFa ?
L'enseignement m'a toujours atti-
ré, en particulier l'enseignement à 
destination professionnelle. J'ai déjà 
exercé cette belle activité à Jussieu 
(isup) et à dauphine en tant que 
professeur associé, au total pen-
dant 12 ans. former des actuaires 
aux disciplines financières, notam-
ment dans leurs aspects concrets, 
me parait bien naturel après toutes 
ces magnifiques années à travailler 
pour des compagnies d'assurance, 
qui en france sont de loin les inves-
tisseurs institutionnels les plus impor-
tants, et aussi les plus exigeants. 

J'apprécie le dialogue avec les 
étudiants et leurs questions sont 
souvent une excellente occasion 
de revenir sur des notions que l'ha-
bitude rend évidentes, mais qui ne 
le sont pas toujours, et qui peuvent 
être remises en cause par l'évolu-
tion des connaissances et des tech-
niques. Je suis venu de nombreuses 
fois par le passé comme conféren-
cier à l'isfa, dont je connaissais bien 
le directeur, Jean claude augros, un 
très bon ami. 

quelles sont vos autres activités ?
tout au long de ma carrière, j'ai 
souhaité activement contribuer à 
de nombreuses associations profes-
sionnelles ou académiques. 
Président de l'association française 
de finance à la fin des années 90, 
je suis resté très proche des univer-
sitaires, notamment en tant qu'édi-
teur d'une revue scientifique à 
destination des praticiens que j'ai 
fondée en 1991 (intitulée Bankers 
market and investors). membre du 
comité stratégique de l'associa-
tion française de Gestion, j'ai animé 
pendant les années 2000 l'une de 
ses plus importantes commissions, 
la commission des techniques de 
gestion, commission que j'anime 

̏L'interaction
avec les étudiants peut 

être très riche
et ne manquera pas
de m'étonner […] ̋

de nouveau depuis deux ans. Pré-
sent et actif dans plusieurs autres 
associations, notamment internatio-
nales, j'ai pu rencontrer beaucoup 
d'experts et de dirigeants, ce qui 
m'a beaucoup apporté dans l'exer-
cice de mon métier.

Pourquoi le lien métier/université 
est-il si important pour vous ?
scientifique de formation, je suis 
convaincu par culture et par expé-
rience que beaucoup de véritables 
innovations n'existeraient pas sans 
la recherche, pas uniquement dans 
les domaines technologiques mais 

aussi dans tous les secteurs et en 
particulier dans les métiers finan-
ciers. La france a perdu des places 
dans la compétition internationale 
dans plusieurs secteurs industriels et 
a progressivement pris conscience 
de l'intérêt d'un stimulus fort en r&d. 
Les crédits d'impôts recherche mis 
en place il y a maintenant plus de 
30 ans (que j'utilisais au ccf à la di-
rection de la recherche et de l'in-
novation) sont aujourd'hui un grand 
succès et notre pays a su trouver 
ainsi une place pour les chercheurs 
en entreprise.
Les relations entre des acteurs aussi 
différents qu'un universitaire et un 
salarié d'entreprise ou un entre-
preneur méritent qu'on y consacre 
temps et énergie. et bien sûr, c'est 
passionnant !

les actuaires s'inscrivent ils dans 
cette démarche ?
Les actuaires ont depuis toujours 
développé une recherche scienti-
fique de qualité adaptée aux sujets 
d'assurance et de retraite. Plusieurs 
revues scientifiques diffusent les tra-
vaux récents, comme le Bulletin des 
actuaires français. des colloques 
internationaux sont régulièrement 
organisés par les associations d'ac-

tuaires nationales et internatio-
nales. mes équipes et moi-même 
avons régulièrement contribué aux 
conférences de la section afir qui 
traite des sujets financiers, comme 
la gestion actif-passif, la gestion des 
risques à l'actif, l'optimisation des 
allocations d'actifs, les valorisations 
de contrats complexes ou encore 
des besoins de fonds propres par 
exemple. il me parait très important 
que les   participent à ce type de 
séminaires afin de progresser dans 
leurs connaissances et de ne pas se 
laisser distancer par l'évolution des 
techniques.

qu'attendez-vous des étudiants 
de l'ISFa ?
L'interaction avec les étudiants peut 
être très riche et ne manquera pas 
de m'étonner, cette fois-ci encore ! 
Pour que l'échange soit efficace , 
je crois qu'ils doivent respecter des 
règles simples, comme laisser leur 
portable de côté le temps du cours 
et consacrer l'attention nécessaire 
à l'apprentissage. mais la passivité 
n'est pas de mise et j'encourage 

le questionnement, même sur des 
notions simples. Je donnerai une 
large part à des cas concrets et 
je les aiderai à lire le journal, pas 
l'equipe bien sûr ! Partager son ex-
périence n'est pas à sens unique. 
J'ai beaucoup appris des jeunes 
professionnels et des générations 
qui montent, j'espère bien renou-
veler cette expérience avec les 
étudiants de l'isfa. 
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Très rapidemment après la 
fin de son cursus, Aurélien 
a commencé à intervenir à  
l'ISFA comme vacataire. Il 
est depuis mars 2016 nommé 
maître de conférences asso-
cié, et apporte son expertise 
métier à nos diplômes.

quel est votre parcours profession-
nel et pourquoi avez-vous souhaité 
enseigner à l’ISFa ? 
diplômé du master safir et titulaire 
du diplôme d’actuaire de l’isfa, j’ai 
travaillé en france sur les probléma-
tiques d’épargne retraite, de modé-
lisation de capitaux réglementaires 
et de data science au sein d’un  
cabinet de conseil. en 2015, j’ai re-
joint addactis Worldwide, société 
de conseil et éditeur de logiciel, 
basée en Belgique, comme respon-
sable des modèles et de leur distri-
bution à l’international.

aujourd’hui je dirige une jeune star-
tup, agorisk, dont l’objectif est la 
mise à disposition d’une plateforme 
globale d’échange de contenus 
techniques en gestion des risques 
(modèles, formations, documenta-
tions en assurance, réassurance, fi-
nance, etc.). Je suis ravi d’apporter 
de mon expérience métier au pro-
jet pédagogique de l’isfa.

J’ai souhaité prendre de mon 
temps pour faire de l’enseignement 
par conviction, car je considère 
qu’il est nécessaire, du point de vue 
de notre activité, de garder un lien 
fort entre le monde professionnel et 
le monde étudiant. a titre person-

nel, c’est un excellent moyen de 
continuer à me former et de rester 
à jour sur mes compétences (voire 
en apprendre de nouvelles). enfin 
je partage avec le Laboratoire saf 
un intérêt fort pour l’analytics et les 
nouvelles méthodologies de modé-
lisation en assurance.

qu’enseignez-vous et quels sont les 
apports que vous envisagez pour 
les étudiants ?
J’anime le cours d’initiation au 
fonctionnement d’une compagnie 
d’assurance, les cours d’excel/vBa 
et de sas appliqués aux probléma-
tiques en gestion des risques, les bu-
siness case en data analytics, le td 
de construction de jeu de scénario 
économiques.

aurélien 
couloumY
un startupper  
de l'assurance
uN DyNaMISME COMMuNICatIF Et uNE ExPéRIENCE MétIER ORIENtéE NOuvEllES tEChNOlOGIES

scor

J’apporte autant que possible l’ex-
pertise que j’ai acquise ces der-
nières années sur la modélisation, la 
programmation et les progiciels liés, 
les différentes méthodes et théories 
autour de la donnée en assurance 
et en finance. Je souhaite donner 
une dimension pragmatique aux 
méthodes enseignées à l’isfa afin 
de conforter l’école dans sa tra-
jectoire de formation professionna-
lisante.

J’espère également sensibiliser les 
étudiants aux projets en gestion 
des risques à l’international, et à 
l’aspect multifacette et pluridiscipli-
naire de notre rôle d’acteur en ges-
tion des risques. 

Les Nouveaux visaGes
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l'école
lES FORMatIONS

la recherche
le réseau
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D E S  E X P É R I E N C E S
U N I Q U E S  P O U R

C E U X  Q U I  O S E N T

Retrouvez l’ensemble de nos offres sur
april.com/carriere

ÉVOLUTIONS RÉGLEMENTAIRES
ET INTERNATIONALISATION. . .

DE NOMBREUX DÉFIS À RELEVER !

APRIL, groupe international de services en assurance, partenaire de l’ISFA
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master 
économétrie
et statistiques
uNE PREMIèRE RENtRéE Et l'INtéGRatION  
Du PaRCOuRS EquaDE

L’offre formation de l’ISFA en Ingénierie  des Risques s’est  
redéployée à la rentrée 2016 au sein du Master Econométrie et  
Statistiques. 

D E S  E X P É R I E N C E S
U N I Q U E S  P O U R

C E U X  Q U I  O S E N T

Retrouvez l’ensemble de nos offres sur
april.com/carriere

ÉVOLUTIONS RÉGLEMENTAIRES
ET INTERNATIONALISATION. . .

DE NOMBREUX DÉFIS À RELEVER !

APRIL, groupe international de services en assurance, partenaire de l’ISFA
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Le master econométrie & statistiQues à L’isfa

1 ère année 2 ème année

Master 1 Master 2 avec 5 parcours de spécialisation au choix

deux ue
de spécialisation
à choisir parmi 3

DRM EquaDE IRF SRI GRaF

Décision
Risk
Management

Economie
quantitative 
pour la
Décision

Ingénierie des 
Risques
Financiers

Sécurité et  
Risque
Informatique

Gestion des 
Risques en 
assurance & 
en Finance

L’objectif du master econométrie & statistiques est de former des cadres,  
des consultants et des ingénieurs d’études, compétents dans le do-
maine du pilotage, de l’analyse des risques et de la prise de déci-
sion. L'idée est de former des spécialistes de la maîtrise des risques ca-
pables de réagir aux conséquences de l’allongement de la vie, du 
réchauffement climatique, de l’émergence de cyber risques, d’en-
visager une politique d’accès à la santé, d’arbitrer entre protection  
(partage de risque) et incitation (financement), de couvrir de nouveaux 
risques financiers et assuranciels et d’exploiter les big data pour construire de 
nouveaux modèles de prise de décision.

La formation repose sur la pluridisciplinarité associant mathématiques appli-
quées, informatique, traitement de données massives, économie, gestion et 
finance pour analyser les comportements, modéliser et quantifier les risques.

Cette nouvelle offre s’est enrichie 
par l’intégration du parcours de 
deuxième année EquaDE (econo-
mie Quantitative pour la decision). 
ce parcours, ancien de près d’une 
quinzaine d’années (ex-master en 
économie quantitative à Lyon 2), a 
su acquérir une bonne réputation 
sur le marché du travail et dans le 
monde académique, grâce à d’ex-
cellents débouchés professionnels. 
avec la refonte des programmes 
liés à la nouvelle accréditation, 
ce parcours franchit une nouvelle 
étape de son développement.

Les évolutions fortes et rapides de 
la demande exigent des nouveaux 
diplômés qu’ils soient davantage 
des concepteurs de solutions que 
des techniciens habiles manipulant 
des données économiques. cela 
passe en particulier par l’urgence 
de prendre en compte la «réac-
tion comportementale» dans la 
conception des décisions écono-
miques.

cette exigence peut être illustrée 
par l’actualité récente des élec-
tions américaines. Les sondeurs 

utilisent des techniques souvent 
sophistiquées de traitement de l’in-
formation sans jamais se poser la 
question de l’intégration, dans leur 
modèle, de la réaction comporte-
mentale des électeurs qu’ils sont 
sensés observer. or ces derniers se 
comportent, en partie, sur la base 
des sondages eux-mêmes. La non 
prise en compte de cette récursivi-
té dans l’étude des comportements 
entraine des erreurs d’appréciation 
qui peuvent être conséquentes. 
a titre d’illustration, sur le marché 
prédictif des élections américaines, 
donald trump se voyait crédité 
d’une probabilité de victoire d’en 
moyenne 23% sans jamais excéder 
40% sur la période courant des pri-
maires à l’élection, avec une va-
leur de 18% la veille de l’élection… 
cette sous-évaluation avérée peut 
être expliquée en partie par le 
manque de prise en compte des ré-
actions comportementales réelles 
des électeurs et pas seulement de 
leurs intentions déclarées.

il apparaît nécessaire de conjuguer 
les compétences de l’économétrie 
à celles des statistiques afin de per-
mettre une meilleur appréhension 
et compréhension des risques et 
des enjeux étudiés.

une telle ambition a nécessité de 
renforcer l’enseignement et la maî-
trise d’outils quantitatifs, mais aussi 
de cibler davantage l’évaluation 
des risques sur des secteurs de la 
vie économique les plus exposés 
comme celui de la santé en parti-
culier. en effet, le risque en santé dé-
pend certes de facteurs exogènes 
mais aussi des comportements des 
patients et donc de l’appropria-
tion des modèles sur le risque par le  
patient. 

scorNouveau desiGN des FormaTioNs
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et après equade …
témoignages d’anciens 
sur leurs postes
actuels

benjAmIn rAQUIn
(EquaDE 2009),
Statisticien à l’université  
du luxembourg

mes deux principaux atouts profes-
sionnels sont mon année erasmus 
en dernière année de licence et 
ma formation en économétrie. 
Grâce à ce profil bâti à l’université 
j’ai pu intégrer différentes structures 
et travailler sur des projets statis-
tiques passionnants. mon passage à 
la sécurité sociale (en3s) m’a per-
mis de travailler sur des projets sta-
tistiques avec l’oit ou les ministères 
de la famille et de la santé. intégrer 
une entreprise de conseil (soGeti 
Luxembourg) a été l’occasion de 
travailler 3 ans à eurostat comme 
data manager.
Les éléments les plus utiles de ma 
formation sont les connaissances 
en économétrie et en datamining. 
Plus que des techniques statistiques, 
les employeurs cherchent avant 
tout des collaborateurs aptes à 
comprendre le fonctionnement des 
bases de données (les processus de 
collecte, stockage, entretien et ex-
traction des données) et d’extraire 
l’information clé pour valider une 
prise de décision.
Les anciens étudiants de master en 
statistiques/économétrie sont au-
jourd’hui très recherchés sur le mar-
ché de l’emploi. cela permet de 
choisir l’orientation de sa carrière 
en fonction de ses envies et projets.

sTeve brIAnd
(EquaDE 2016), 
Doctorant au sein du laboratoire 
des Sciences actuarielle et Finan-
cière (Ea 2429) - université lyon 1

J’ai développé grâce à eQuade un 
goût certain pour le secteur de la re-
cherche dans lequel je poursuis ma 
voie aujourd’hui et me doter d’un 
bagage quantitatif complet. L’origi-
nalité de ce master est sa structure 
portée sur les différents secteurs vers 
lesquels les étudiants peuvent se di-
riger, qu’ils dépendent des milieux 
professionnels ou de la recherche. 
en particulier, cette formation s’at-
tache à donner les connaissances 
des fondements économiques et 
de gestion, des techniques quanti-
tatives ainsi que des logiciels asso-
ciés (stata, sas ou encore r) à de 
nombreux secteurs économiques 
(economie de la santé, economie 
du travail, marketing, evaluation des 
politiques publiques, etc….). 
Pendant le master, j’ai pu produire 
plusieurs travaux de recherche 

d’économétrie appliquée, en mobi-
lisant des connaissances en écono-
mie du travail ainsi qu’en évaluation 
des politiques publiques. cette for-
mation m’ayant bien préparé à la 
recherche, je peux mettre en œuvre 
quotidiennement l’ensemble des 
apports théoriques et pratiques de 
la formation eQuade dans mon 
travail de recherche de doctorant. 
c’est grâce à ces acquis, que j’ai 
pu décrocher un contrat doctoral 
de l’ecole doctorale de sciences 
economiques et de Gestion. Je 
mesure toute la richesse de cette 
formation pluridisciplinaire qui me 
donne l’opportunité de travailler 
avec deux co-directeurs de thèse, 
l’un en mathématiques appliquées 
et l’autre en économie, sur un sujet 
certes théorique (l’incohérence dy-
namique des choix) mais aux mul-
tiple champs d’applications : de 
l’effort de recherche d’emploi au 
financement de la retraite dans un 
contexte d’allongement de la du-
rée de vie (en bonne ou mauvaise 
santé). 

Nouveau desiGN des FormaTioNs
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CAmILLe AmAz
(EquaDE 2012),
Ingénieur d’étude chez hEva

J’ai acquis les compétences mé-
thodologiques indispensables afin 
de mener à bien des études, ana-
lyser des données massives et mo-
déliser des comportements et profils 
d’individus. 

au cours de mon cursus j’ai effec-
tué de nombreux stages au sein des 
établissements de santé, comme  
le centre Léon Bérard, l’Hôpital  
cardio-vasculaire Louis-Pradel ou 
encore le centre médico-chirur-
gical de réadaptation des mas-
sues. La volonté d’approfondir mes 
connaissances dans le milieu médi-
cal m’a poussée à étudier une an-
née supplémentaire afin d’obtenir 
un master 2 en recherche biomédi-
cale à Paris Xi en 2013.
actuellement, je suis chargée 
d’études médico-économiques 
dans la société Heva et spécialiste 
dans le traitement des données hos-
pitalières du Pmsi. il s’agit plus parti-
culièrement de suivre des patients 
sur plusieurs années, d’évaluer des 
coûts hospitaliers ou encore d’ana-
lyser le respect des indications des 
molécules onéreuses. L’économé-
trie, les statistiques et le data mining 
font partie de mon quotidien ! 

morGAne pLAnTIer
(EquaDE 2015),
Ingénieur d’études – économie de 
la santé Centre de lutte Contre le 
Cancer léon Bérard (lyon)

J’ai intégré le master 2 eQuade  à la 
suite d’une Licence d’econométrie 
et d’une première année de master 
spécialisé en économie quantita-
tive (e-Quant).
ce cursus, axé sur l’apprentissage 
de techniques statistiques, écono-
métriques ou plus généralement 
d’analyse de données, a été très 
enrichissant et très formateur. J’ai 
en effet pu acquérir de nombreuses 
connaissances et compétences, 
tant sur le plan théorique et tech-
nique, que sur le plan opérationnel 
qui reste malgré tout la finalité prin-
cipale. 

J’ai réalisé mon stage de master 2 
(6 mois) au sein de la direction de la 
recherche clinique et de l’innova-
tion du centre Léon Bérard, et plus 
précisément au sein du pôle spé-
cialisé en économie de la santé, à 
la suite duquel j’ai été engagée en 
tant qu’ingénieur d’études dans ce 
même service. il a d’ailleurs été très 
facile pour moi de trouver un stage 
lié à cette formation. 
mes missions actuelles sont variées 
et peuvent prendre différentes 
formes allant de la participation 
à la rédaction d’un protocole de 
recherche, à la publication ou la 
communication des résultats en 
passant par le traitement statistique 
des données.
mon poste me permet d’évoluer 
dans un environnement axé avant 
tout sur la recherche mais dans le-
quel j’interagis également avec des 
professionnels de terrain. J’ai ainsi 
eu à la fois l’occasion de réaliser 
des communications orales dans 
le cadre de congrès scientifiques 
internationaux, tout en participant 
à des comités de pilotage à visée 
beaucoup plus opérationnelle. 
c’est d’ailleurs l’une des caracté-
ristiques de ce poste que me plait 
le plus. 
L’articulation entre l’aspect re-
cherche et l’aspect professionnel 
proposée par cette formation reste-
ra à mes yeux l’un de ses principaux 
points forts. 

jérémY TonIeTTA
(EquaDE 2016),
analyste quantitatif
chez Spread Research

L’enseignement dispensé m’a per-
mis d’enrichir mes connaissances 
en économétrie et en statistique 
que j’ai appliquées dans divers 
domaines (santé, évaluation de 
politiques publiques, économie du 
travail, etc.). Les différents travaux 
universitaires m’ont par ailleurs 
conduit à utiliser plusieurs logiciels 
de statistiques avancées en adé-
quation avec les attentes des pro-
fessionnels tels que sas, r ou encore 
stata. cette diversité des thèmes 
abordés offre un large éventail 
de débouchés pour les étudiants. 
J’ai décroché un stage d’assistant 
analyste quantitatif chez spread 
research, une agence de notation 
française, où j’ai été en charge de 
développer des modèles écono-
métriques afin de modéliser la pro-
babilité de défaut d’une entreprise.
en plus de ses enseignements à 
vocation professionnelle, le mas-
ter eQuade initie au monde de la  
recherche scientifique. J’ai eu l’op-
portunité de coécrire un article 
académique qui a été soumis dans 
une revue universitaire. c’est égale-
ment cette initiation qui devrait me 
conduire à m’occuper des modèles 
quantitatifs chez spread research 
sous la forme d’un contrat cifre.
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rentrée 2017
ouverture du master 
marketing de l’assurance
Catherine Viot, Professeur de marketing, Département Techniques de Commercialisation de l’IUT 
Lyon 1 et membre du laboratoire de Sciences Actuarielle et Financière

L’isfa ouvrira, dès la rentrée 2017, un 
parcours de master 2 intitulé «mar-
keting de l’assurance» qui permet-
tra de former des cadres aux diffé-
rents métiers du marketing pour le 
secteur de l’assurance. ce secteur  
d’activité est en pleine mutation en 
raison de facteurs technologiques, 
comme les objets connectés, les 
données massives (big data), les 
maisons connectées, les véhicules 
autonomes, l’e-santé, etc. 
des évolutions du côté du consom-
mateur, comme le fait qu’il soit 
connecté en permanence et qu’il 
renonce de plus en plus souvent à 
la propriété au profit de l’usage de 
biens appartenant à autrui (écono-
mie collaborative), constituent éga-
lement de nouveaux défis pour les 
assureurs.
ce master vise à développer un 
double ensemble de compétences : 
des compétences sectorielles par 
la connaissance du secteur et des 
produits d’assurance, d’une part, 
et des compétences fonctionnelles 
liées aux aspects stratégiques et opé-
rationnels du marketing, d’autre part.

ce parcours sera ouvert en forma-
tion initiale en alternance (princi-
palement contrat de professionna-
lisation) ou en formation continue 
et permettra aux étudiants de bé-
néficier à la fois des enseignements 
à l’isfa et d’une expérience profes-
sionnelle en entreprise.

en formation initiale en alternance, 
le master 2 «marketing de l’assu-
rance» sera accessible aux étu-
diants ayant obtenu une première 
année de master à dominante 
économie-gestion ou équivalent.
en formation continue, il s’adres-
sera aux professionnels du secteur 
de l’assurance souhaitant évoluer 
dans leur carrière. ils devront être ti-
tulaires d’un master 1 ou autorisés à 
s’inscrire en master 2 à l’issue d’une 
procédure de vae.

Les diplômés intègreront des en-
treprises du secteur de l’assurance 
pour y exercer différents métiers du 
marketing de l’assurance :

•  Chef de produits / assistant chef 
de produits dans le secteur de 
l’assurance

•  Responsable commercial régio-
nal d’un réseau d’assurance

•  Chargé d’études au sein d’une 
compagnie d’assurance

•  Responsable du développement 
de produits d’assurance

•  Directeur marketing dans une so-
ciété d’assurance

•  chargé de projet crm (customer 
relationship management) au sein 
d’une compagnie d’assurance. 

CATherIne vIoT

Nouveau desiGN des FormaTioNs
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l’alternance
désormais possible  
pour tous nos étudiants
lE POINt SuR CEttE MODalIté DE FORMatION quI SéDuIt taNt
lES étuDIaNtS quE lES ENtREPRISES.

Mise en place depuis de nombreuses années pour la filière actuariat, la possibilité de réaliser son an-
née de Master 2 en alternance vient d’être ouverte à la rentrée 2016 pour les étudiants de la filière 
Econométrie et Statistiques.

l’alternance à l’ISFa : une pratique 
éprouvée

depuis près de 15 ans, les étudiants 
du master 2 actuariat réalisent ma-
joritairement leur année en alter-
nance. en 2016/2017, ce sont au 
total 73 étudiants qui alternent pé-
riode de cours et présence en en-
treprise durant 12 à 13 mois. 

ils sont principalement en contrat 
d’apprentissage puisque la région 
rhône-alpes nous autorise un flux 
de 62 apprentis par an. Le reste est 
constitué de contrats de profession-
nalisation.

c’est donc une toute petite poi-
gnée d’étudiants d’actuariat qui 
sera amenée à rechercher un stage 
de fin d’année à compter de début 
juin et pour 4 mois.

a noter que : 73% des étudiants qui 
étaient inscrits en Master 1 à l’ISFa 
ont poursuivi leur stage par une al-
ternance dans la même entreprise 
en M2.

si certains étudiants souhaitent mul-
tiplier les expériences durant leur 
parcours de formation à l’isfa, ce 
chiffre indique néanmoins la vo-
lonté de nombre d’entreprises de 
former les étudiants sur la durée, en 
les accueillant en stage en master 1, 
puis, une fois cette expérience 
concluante, en les recrutant en alter-
nance l’année suivante en master 2.
avec la nouvelle accréditation,  
l’isfa a fait le choix de proposer 
cette possibilité d’alternance éga-

lement aux étudiants du nouveau 
master econométrie et statistiques.

cette stratégie assumée de renfor-
cer, grâce à l’alternance, la pro-
fessionnalisation de ces étudiants, 
a demandé un travail important 
pour adapter le programme de 
formation et surtout la progression 
pédagogique en incluant dans 
l’année 28 semaines de présence en 
entreprise.

Le montage du dossier d’habilitation 
d’une formation en apprentissage 
prenant 1 à 2 ans, le choix a été fait 
de commencer par proposer des 
contrats de professionnalisation.

18 étudiants du master econométrie 
et statistiques sont en alternance 
cette année.

Pour eux également, le stage de 
master 1 a été un bon tremplin vers 
l’alternance puisque près d’un tiers 
sont restés en alternance dans l’en-
treprise qui les avait accueillis l’an-
née dernière pour leur stage de 
master 1.

néanmoins, ce master et l’en-
semble de ses spécialités, restent 
encore à découvrir pour nombre 
d’entreprises. Le forum isfa est en 
cela un excellent moyen pour nos 
étudiants d’aller à la rencontre des 
professionnels pour valoriser leurs 
compétences et prospecter de fa-
çon anticipée pour trouver une en-
treprise d’accueil en alternance. 

Nouveau desiGN des FormaTioNs

CAroL nerIeUX
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semaine l3 M1 M2a M2ES

Se
m

e
st

re
1

38 • 12-16/09/16 Rentrée
39 • 19-23/09/16

40 • 26-30/09/16

41 • 03-07/10/16

42 • 10-14/10/16

43 • 17-21/10/16

44 • 24-28/10/16*

45 • 31/10-04/11/16*

46 • 07-11/11/16*

47 • 14-18/11/16

48 • 21-25/11/16 FORuM
49 • 28/11-02/12/16

50 • 05-09/12/16

51 • 12-16/12/16

52 • 19-23/09/16* Congés
53 •26-30/12/16* Congés
1 • 02-06/01/17* Examens Exam
2 • 09-13/01/17 Examens

Se
m

e
st

re
2

3 • 16-20/01/17 Exam
4 • 23-27/01/17

5 • 30/01-03/02/17

6 • 06-10/02/17

7 • 16-20/02/17

8 • 20-24/02/17* Congés
9 • 27/02-03/03/17

10 • 06-10/03/17

11 • 13-17/03/17

12 • 20-24/03/17

13 • 27-31/03/17

14 • 03-07/04/17

15 • 10-14/04/17

16 • 17-21/04/17* Congés
17 • 24-28/04/17

18 • 01-05/05/17* Examens
19 • 08-12/05/17* Examens
21 • 15-19/05/17 Examens
22 • 22-26/05/17* Examens
23 • 29/05-02/06/17 Jury
24 • 05-09/06/17*

25 • 12-16/06/17

26 • 19-23/06/17

27 • 26-30/06/17

28 • 03-07/07/17

*  semaine comprenant des jours fériés 
ou congés universitaires

Période de stage
Période de cours

Présence en entreprise des alternants
examens 2ème session ou stage
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nous devrions célébrer l’entrée 
de tout nouvel actuaire dans 
notre communauté : forte de 3700 
membres, la communauté des ac-
tuaires français rayonne dans plus 
de 40 pays. si 80% des actuaires 
membres de l’institut des actuaires 
travaillent en france, 20% ont choisi 
de vivre et travailler à l’étranger. 

ce qui caractérise la profession des 
actuaires, c’est l’organisation inter-
nationale de la profession fournis-
sant aux employeurs un référentiel 
clair et lisible des compétences pro-

fessionnelles des actuaires. normes 
professionnelles actuarielles et 
code de déontologie sanctionné 
par un processus disciplinaire s’im-
posent à vous et en le respectant, 
vous renforcez le gage d’honora-
bilité de la profession pour les em-
ployeurs. en choisissant un parcours 
de formation en  actuariat, vous 
vous engagez à être un représen-
tant digne de la profession. 

L’actuariat est une profession 
passionnante, riche et diversifiée. 
Les actuaires sont au cœur de la 

le mot
de l’institut des actuaires
dAvId dUboIs, présIdenT

©
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daTa scieNce eT acTuariaT
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̏Ce qui caractérise la profession des actuaires,
c’est l’organisation internationale de la profession fournissant

aux employeurs un référentiel clair et lisible
des compétences professionnelles des actuaires.̋

transformation actuelle des sec-
teurs traditionnels dans lesquels ils 
exercent : organismes assureurs 
(49% des membres de l’institut des 
actuaires), conseil aux entreprises 
(18%), banque (11%) et compagnie 
de réassurance (10%).

La diffusion du numérique au sein 
des entreprises  fait émerger de 
nouveaux modèles d’affaires et 
l’afflux de données massives offre 
indéniablement de nouveaux dé-
bouchés. ces dernières imposent 
des capacités de stockage et d’or-
ganisation de ces données mais 
également, de nouvelles compé-
tences pour les traiter, mélange 
d’informatique et d’algorithmes. La 
data science offre une opportunité 
supplémentaire à l’actuaire d’ap-
porter son double savoir-faire, celui 
de « faire parler les chiffres », et celui 
de l’expertise métier.

La banque, tout comme l’assu-
rance, évolue dans un environne-
ment réglementaire complexe. 
L’institut des actuaires est large-
ment positionné, au travers de ses 
commissions et groupes de travail, 
sur les sujets techniques, réglemen-
taires et financiers qui affluent sur 
tous les fronts : impact des taux 
bas sur l’activité d’assurance et de 
réassurance, révision de solvabilité 
2, règlements techniques des Priips, 
directive intermédiation ou encore 
PPe ne sont que quelques exemples 
de ce qui vous attendent dans les 
prochaines années et sur lesquels 
nous sommes engagés. 

Les chantiers réglementaires et insti-
tutionnels sont donc loin d’être clos 
et rendent bien souvent l’innovation 
difficile à implémenter. Pourtant, 
c’est aussi sur ces sujets que les ac-
tuaires sont attendus. Pas seulement 
sur leurs compétences techniques 
et leurs capacités à traiter des sujets 
délicats, mais aussi sur celles d’inno-
ver et de créer. Le numérique vous 
offre un outil pour exprimer pleine-
ment votre créativité et développer 
votre métier sur toutes les étapes 
de la chaine de valeur : tarification, 
provisionnement, gestion adminis-
trative, gestion d’actifs, détection 
de fraude, … La data science ouvre 
ainsi de nouveaux champs vers une 
segmentation et une évaluation 
des risques revisitées, assises sur les 
caractéristiques intrinsèques de 
l’assuré mais aussi sur son compor-
tement et ses habitudes de vie.

L’institut des actuaires est mobilisé 
pour que les compétences de ses 
membres en traitement des don-
nées massives soient renforcées. 
nous œuvrons notamment pour 
faire évoluer le core syllabus in-
ternational, fondement des cursus 
de formation des actuaires pour 
les faire évoluer sur des sujets im-
portants pour l’employabilité des 
actuaires de demain. L’institut des 
actuaires a créé dès 2015 la pre-
mière formation en data science 
pour l’actuariat et a développé un 
cycle de conférences sur la trans-
formation numérique en assurance 
et finance. 

a côté des compétences tech-
niques fortes que votre cursus de 
formation vous apporte, vous devez 
renforcer votre agilité, votre capa-
cité à vous adapter rapidement 
dans un monde qui bouge en per-
manence et à penser partage et 
collaboration. Je vous invite à par-
ticiper aux commissions et groupes 
de travail de l’institut des actuaires, 
mais aussi aux communautés que 
nous avons développées. elles sont 
autant de lieu d’échange et d’ap-
prentissage et renforcent la visibilité 
des actuaires.
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̏L’introduction d’un 
tel cours permet à 
notre formation de 

suivre l’évolution de 
la profession,  

et du Core Syllabus  
de l’AAI.̋

daTa scieNce eT acTuariaT

comme la plupart des acteurs du 
monde de la finance et de l’assu-
rance, l’isfa a la volonté de dévelop-
per son expertise dans le domaine 
de l’apprentissage statistique. L’in-
troduction d’un tel cours pour nos 
élèves actuaires est une étape im-
portante afin que notre formation 
continue de coller à l’évolution de la 
profession, et respecte la mise à jour 
imminente du core syllabus de l’as-
sociation actuarielle internationale. 
aujourd’hui “Big data”, “machine 
Learning” et “data science” font 
partie du langage commun des ac-
tuaires, car ces techniques entrent 
progressivement dans les processus 
de tarification et de provisionnement 
notamment. Les big data offrent des 
opportunités uniques: le métier de 
l'assurance est un métier d'expertise, 
mais aussi de chiffres et d'analyse. 
Les actuaires et la profession doivent 
évoluer pour être prêts à exploiter 

des données très variées. Les risques 
usuels sont ainsi étudiés par la don-
née, et la donnée engendre de nou-
veaux risques tels que la cyber-sécu-
rité et le respect de la vie privée.

Peut-on vraiment parler d’une nou-
veauté quand nous évoquons les 
“Big Data”?
mis à part la puissance de nos ordi-
nateurs qui ne cesse de s’améliorer, 
force est de constater que la révo-
lution statistique n’a pas encore eu 
lieu. il y a bien une évolution dans les 
démarches adoptées par les statis-
ticiens de l’assurance, notamment 
l’abandon progressif d’approches 
dites de modélisation pour des al-
gorithmes qui cherchent à laisser 
parler les données. une logique de 
prévision domine, plus qu’une lo-
gique d’analyse et d’explication des 
phénomènes. cependant une diffé-
rence majeure existe par rapport à 

un œil sur
le cours de machine  
learning et data science 
pour l’actuariat
XAvIer mILhAUd d’autres secteurs d’activité : la res-

ponsabilité de l’actuaire ne s’arrête 
pas au moment où l’algorithme rend 
son résultat.
L’objectif de ce cours est donc de 
sensibiliser les étudiants aux tech-
niques classiques d’apprentissage 
statistique afin qu’ils aient une 
culture sur ce thème. nous souhai-
tons notamment développer leur 

esprit critique vis-à-vis de telle ou 
telle méthode, dans le but de leur 
offrir une vision assez large de ces 
algorithmes. c’est à l’actuaire, en 
fonction du contexte opérationnel et 
des données dont il dispose, de com-
prendre et de choisir la technique la 
plus adaptée.
un focus est également réalisé sur 
les problématiques assurantielles en 
lien avec l’exploitation de sources 
de données multiples, ainsi que sur 
l’implémentation des techniques. en 
effet, parler de machine Learning 
sur des données à grande échelle 
implique évidemment de disposer 
de certaines notions informatiques 
(calcul parallèle, optimisation de 
code, …). 
enfin un projet de tarification est pro-
posé aux étudiants, dont l’objectif est 
de tarifer des contrats d’assurance 
automobile (dommages matériels et 
responsabilité civile) sur une base de 
données réelle (et conséquente). 
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scorscor nos 
CompéTenCes
au service de 
vos besoIns

ISFa JuNIOR CONSEIl ESt uNE aSSOCIatION
D’étuDIaNtS à But NON luCRatIF.

quElquES ExEMPlES au SERvICE DE vOS BESOINS

•  Statistiques descriptives et décisionnelles
• Restructuration de données
• Automatisation de fichiers excels
•  Traitement de données et bases de données 
• Audit social
• Analyse financière
• Analyse de la concurence - Benchmarking
• Création de Data Base
• Tutoriel
Liste non exhaustive

toutes vos missions peuvent être effectuées
avec différents outils mathématiques et de programmation
tels que vBa, access, Python, c++, sas, r, Java,
mathématiques financières...

L’isfa est une école PuBLiQue de l’université Lyon 1

reconnue par

un ProJet, une urGence ?
faites aPPeL à
ISFa JuNIOR CONSEIl 
Le GaGe d’une éQUIpe moTIvée  
réACTIve, Prête à réPondre  
à vos demandes à des TArIfs  
ATTrACTIfs tout au LonG de L’année.

Pour plus d’informations

isfajuniorconseil@live.fr
06 36 55 11 12

50, avenue tony Garnier - 69366 Lyon cedex 7

et venez
consulter
notre site

en flashant
ce Qr code

ou sur
junior.isfa.fr
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isfa Junior conseil est une association étudiante de l’institut de 
science financière et d’assurances, Grande ecole d’Actuariat et 
de Gestion des risques. 
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̏Ce qui caractérise aujourd'hui la data science, 
c'est son effervescence.̋

l’avis du pro !
«quelles doivent être  

les compétences en data 
science d’un actuaire ?»  

Les pères fondateurs de l'actua-
riat ont vécu au 18ème siècle : ils se 
sont illustrés par la publication des 
premières tables de mortalité. de-
puis cette époque, le métier s'est 
organisé et l'actuaire s'est adapté 
aux évolutions du marché de l'as-
surance, de la finance ainsi qu'à 
celles de l'informatique. Il est au-
jourd'hui un technicien complet, à 
l'aise avec les outils mathématiques 
et statistiques, capable de manipu-
ler des volumes de données impor-
tants. 

depuis quelques années déjà, 
émerge en parallèle un nouvel ac-
teur du traitement de la donnée 
appelé "data scientist". il est large-
ment à l'origine du succès plané-
taire des fameux Gafa qui avant 
tous les autres, ont compris le po-
tentiel incroyable d'un usage sys-
tématique et massif des données 
collectées sur les utilisateurs de ser-
vices digitaux. 
tout data scientist n'est pas ac-
tuaire et rares sont ceux d'ailleurs, 
en proportion, qui travaillent dans 
le monde de l'assurance ou de la 
finance. mais les fondements ma-
thématiques de ces deux métiers 
sont largement les mêmes : ils ont 
d’ailleurs la bonne idée d’être per-
tinents dans beaucoup d’industries, 
de services et de situations. 
de la même façon, tout actuaire 
n'est pas naturellement data scien-
tist sous prétexte qu'il est confronté 
aux données dans son activité. Les 
métiers de l'actuariat sont divers et 
plus ou moins sensibles aux béné-
fices de la data science. Pour au-

tant, il est évident que certains ac-
tuaires ont intérêt, voire le devoir de 
devenir des data scientists.
regardons les compétences qui 
font la force des data scientists : ce 
qui caractérise aujourd'hui la data 
science, c'est son effervescence. 
c'est une science déjà ancienne 
mais qui s'est régénérée grâce à 
l'explosion du volume de données, à 
l'évolution des capacités de calcul 
et à la philosophie open source. Les 
formations académiques françaises 
offrent une base solide pour maî-
triser les concepts mathématiques 
sous-jacents. elles permettent de se 
lancer à ceux qui ont de l’appétit 
pour de nouvelles connaissances et 

techniques. c'est ainsi que les meil-
leurs data scientists actuels se sont 
auto-formés grâce aux mooc et à 
Kaggle. et leur plus grande qualité 
est de considérer que cette forma-
tion n'est jamais terminée, qu'elle 
est inhérente à leur métier. 
ensuite, le data scientist est sans a 
priori sur la bonne façon de faire. il 
n'applique pas de recettes prééta-
blies. il est curieux et cherche sys-
tématiquement l'approche la plus 
pertinente au regard du problème 
posé. il adopte des approches ve-
nant de multiples disciplines (re-
cherche opérationnelle, traitement 
du signal, traitement de l'image, ro-
botique).

Pour terminer, le data scientist est 
(très) agile avec l'outil informatique 
dont il sait mettre à son service 
toute la puissance pour l'estimation 
et la mise en œuvre de ses mo-
dèles. cela nécessite une capacité 
à comprendre le fonctionnement 
des machines (mémoire, disque, dis-
tribution des calculs, os) nettement 
au-dessus de la moyenne. 
La bonne nouvelle est que pré-
sentées comme cela, les qualités 
requises pour être un bon data 
scientist sont essentiellement com-
portementales. en résumé, la force 
du data scientist, c’est son ouver-
ture et son état d’esprit. cela reste 
un investissement considérable 
mais c’est à la portée de tous ! 

mIChAëL de ToLdI, 
ChIef dATA offICer bnp pArIbAs CArdIf

daTa scieNce eT acTuariaT
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l'informatique 
en mouvement 
dans les formations 
de l'isfa

aRRIvéE DE PythON
L'étude du langage Python a été 
introduite en formation d'actuaire 
comme en master économétrie et 
statistiques. issu du monde du lo-
giciel libre, ce langage interprété, 
orienté objet et multi-plateforme, 
est en effet très utilisé dans de nom-
breux environnements où le trai-
tement de la donnée et le travail 
statistique sont importants. de nom-
breux outils d'exploration et de trai-
tement des données massives sont 
également utilisables dans ce lan-
gage (voir par exemple http://scikit-
learn.org/ ). en particulier, le cours 
d'algorithmique de première an-
née de la formation d'actuaire est 
basé sur ce langage, tout comme 
le cours de programmation et com-
plexité en m1 es. L'apprentissage 
de ce nouveau langage reposera 
sur un principe de classe inversée: 
une plateforme d'apprentissage 
(mise à disposition par france-ioi) 
sera utilisée par les étudiants pour 
découvrir et pratiquer ce langage 
dans le cadre d'exercices de com-
plexité croissante, puis au fil de leur 
progression, ils pourront solliciter les 
enseignants pour les aider à leur 
faire dépasser les difficultés qu'ils 
pourraient rencontrer.

PRatIquE DE R Et C++
d'autres langages, comme r et c++, 
restent également étudiés. Les étu-
diants sont de plus en plus invités à 
les utiliser comme support durant les 
divers cours d'analyse de données, 
statistiques et simulation, durant les-
quels de nombreux exemples de 
code illustrent les problématiques 
théoriques abordées.

uN tRavaIl D'équIPE
afin de dépasser le « simple » ap-
prentissage de langages, le déve-
loppement informatique est mis 
en perspective aussi souvent que 
possible dans le cadre de différents 
projets et notamment dans celui 
du travail d’étude et de recherche 
(ter) au cours du m1. L’ue ter a été 
repensée pour développer une 
vraie culture projet, présenter les 
bonnes pratiques de programma-
tion - parmi lesquelles les concepts 
du développement agile - et in-
troduire un outil fort utile à la fois 
au plan personnel et au travail en 
équipe: le versionning. ces complé-
ments permettront aux étudiants 
de capitaliser les connaissances 
acquises au cours de leurs différents 
projets, de structurer leur approche 
de la programmation et d'être pré-
parés au travail en équipe. 

théORIE Et PRatIquE
Les outils informatiques évoluent 
rapidement, nous permettant de 
mettre en œuvre de plus en plus ef-
ficacement les analyses complexes 
qui nous permettront de prendre 
les bonnes décisions. Les enseigne-
ments de l'isfa, tout en gardant 
pour objectif la compréhension du 
risque et des phénomènes com-
plexes qui gravitent autour, d'un 
point de vue théorique et pratique, 
suivent également l'évolution des 
techniques informatiques néces-
saires à toute application concrète. 
nous sommes convaincus que nos 
étudiants, à l'issue de leur formation, 
sauront les utiliser de manière perti-
nente et auront les capacités d'en 
suivre le développement ! 

ALeXIs bIenvenüe
& denIs CLoT

PraTiques PédaGoGiques iNNovaNTes

À l’occasion de la réforme des mentions de masters et du chan-
gement d’accréditation des diplômes délivrés par l'Université 
Lyon 1, l'enseignement de l'informatique dispensé à l'ISFA a été 
réorganisé.
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challenge
de data- 
visualization
a MI-PaRCOuRS Du COuRS D’aNalySE DE DONNéES Et DE CluStERING,
uN ChallENGE a été PROPOSé aux étuDIaNtS DE M1 PaR lEuR ENSEIGNaNt, 
DENIS ClOt.

L’objectif était de prolonger leurs premiers acquis en Analyse 
de Données en conjuguant créativité et programmation afin de 
construire des représentations graphiques originales, lisibles et in-
formatives à partir d’un jeu de données déjà présenté en TD. Ce 
jeu de données consistait en des données de sécurité routière 
au niveau départemental en France (accidentés, blessés, tués), 
en 2009 et 2010. Il leur a été demandé de mettre au point une 
construction graphique permettant d’immerger l’utilisateur dans 
les résultats d’une analyse en les rendant plus intelligibles, ce qui 
est une façon de décrire l’objet de la «Data Visualization». Yanice, 
Pierre-Alexandre, Keivan et Oluwaseye se sont distingués par leur 
travail dans cette compétition. Ci-contre, ils partagent quelques 
éléments sur leur projet et leur travail d’équipe - et contribuent 
à démystifier la difficulté de mettre l’informatique au service des 
idées.

Yanice et oluwaseye ont intégré le m1 actuariat sur titres cette année, 
et Pierre-alexandre et Keivan de l’université internationale de rabat sont en échange ce semestre 
à l’isfa.

PraTiques PédaGoGiques iNNovaNTes

quelle a été votre démarche pour 
répondre à ce concours ?

nous avons travaillé avec le logiciel r. 
nous ne connaissions que le pac-
kage ade4 (vue en td d'analyse 
de données), permettant de faire 
des représentations des acP, mais 
nous en avons découvert de nom-
breux autres (classeint, qui facilite 
la création d’intervalles de classe, 
mapdata et maps, packages cen-
traux de la création de notre carte, 
rcolorBrewer qui offre des palettes 
de couleurs intéressantes pour re-
présenter les données sur la carte, 
ou encore shiny, qui nous a permis 
de mettre en œuvre toute la par-
tie application interactive de notre 
projet).

nous avions initialement l'idée 
de faire des représentations gra-
phiques beaucoup plus fluides et 
intuitives que celles proposées par 
le package ade4, beaucoup trop 
spécifiques pour une personne 
n’ayant pas de connaissances en 
analyse de données.

L'idée générale était de se mettre 
dans la peau d'une personne 
n’ayant jamais fait de programma-
tion ni d’analyse de données. nous 
avons donc eu l'idée de créer une 
application qui permettrait à cette 
même personne d'obtenir des re-
présentations graphiques amélio-
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rées issues d'une acP en quelques 
clics, et de pouvoir les comprendre 
de la manière la plus intuitive pos-
sible.
nous avons donc, dans un premier 
temps cherché à améliorer les re-
présentations graphiques de nos 
données, principalement à l’aide 
des packages ggplot2 et Plot_ly, qui 
permet de créer des graphiques in-
teractifs. 

ensuite, nous avons cherché à  inté-
grer nos représentations graphiques 
dans une seule et même applica-
tion web interactive. nous avons 
donc appris à utiliser le package 
shiny grâce à des cheatsheet ré-
sumant l'utilisation de ce package 
et de nombreux exemples sur le site 
des créateurs du package.
Par manque de temps nous n'avons 
pas exploité la multitude de pac-
kages qu'offre r pour de la data 
visualisation, tels que les packages 
permettant de faire des représenta-
tions cartographiques interactives.

Certains d’entre vous avaient-ils 
déjà travaillé sur des probléma-
tiques de «datavisualization» ?

seul Pierre-alexandre avait déjà 
travaillé sur une problématique de  
«datavisualization» au cours de 
son stage de cet été, pendant le-
quel il avait développé une carte 
interactive sur excel en vBa pour 

la visualisation de données géo-
graphiques issues d’une mutuelle. 
Pour les autres, ce fut une première 
expérience assez enrichissante car 
grâce à elle, le groupe a pu être 
confronté à un problème quotidien 
: retranscrire de manière intelligible 
et accessible les résultats de nos 
analyses (économétrie, simulation, 
Bootstrap). Les outils dont nous dis-
posons maintenant nous serviront 
plus tard de manière certaine.

quelle a été l’étincelle à la forma-
tion de votre groupe? avez-vous 
phosphoré ensemble dès le début 
du challenge ou avez-vous partagé 
vos idées après un temps de travail 
personnel?

Le challenge ! La même motivation 
et le même goût pour la compéti-
tion, ces points communs nous ont 
tout de suite rapprochés. chacun 
de nous avait commencé à par-
courir quelques idées, puis en discu-
tant ensemble, nous nous sommes 
vite rendu compte que l’on ferait un 
travail beaucoup plus accompli en 
groupe. cela permettrait de répar-
tir les tâches et de faire davantage 
de choses dans un intervalle de 
temps réduit. La division des tâches 
n’a pas été difficile car il s’est avéré 
que nous étions complémentaires 
dans les différents domaines.

Comment avez-vous structuré votre 
collaboration? quels ont été vos 
rôles et apports respectifs?

nous nous sommes d'abord donné 
une nuit de réflexion chacun de 
notre côté pour réfléchir à la façon 
la plus approfondie de représenter 
nos données. Le lendemain, nous 
nous sommes regroupés et avons 
mis en commun nos idées. nous 
avons réparti les tâches et chacun 
devait finir de travailler sur sa partie 
avant une deadline.
nous nous sommes tenus informés 
grâce à un dossier collaboratif où 
chacun mettait ses apports au projet.
nous avions du mal à nous arrê-
ter, nous avions beaucoup d’idées 
d’amélioration de notre rendu. 
nous voulions pouvoir développer 
notre travail pour le rendre meilleur, 
mais deadline oblige, nous avons 
rendu ce que nous avons pu faire 
en 4 jours.
si nous avions eu plus de temps, 
nous aurions aimé intégrer les 
dom-tom à la carte de france. 
nous aurions par exemple souhaité 
créer une application qui, partant 
de n'importe quel jeu de données, 
pourrait produire l'ensemble des 
sorties graphiques d'une acP. L'uti-
lisateur n'aurait qu'à choisir le type 
de données à télécharger, et le tour 
serait joué ! 
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L’agilité n’est pas une mode ou une 
méthode permettant par miracle 
de réussir ou de vendre ses projets. 
La mise en place de l’agilité dans 
notre entreprise nous oblige à mo-
difier notre organisation et notre 
façon de concevoir les projets, l’ob-
jectif étant de maximiser la chance 
que ce projet soit réussi. cette trans-
formation s’accompagne souvent 
d’une remise en cause des per-
sonnes, elle met en avant les valeurs 
permettant une remise en question 
rapide ainsi qu’une grande flexibili-
té sur le projet.

lE RISquE ORGaNISatIONNEl
L’approche agile a notamment 
pour objectif de minimiser les 
risques d’échec d’un projet. Pour 
cela, elle recentre la discussion et 
les besoins sur le client, et lui offre 
une plus grande flexibilité sur le pé-
rimètre des fonctionnalités à réali-
ser. dans la plupart des méthodes 
agiles (notamment scrum), on 
travaille en itérations successives. 
chacune de ces itérations offre sys-
tématiquement une mise à disposi-
tion d’un incrément fonctionnel au 
client. L’objectif de mettre le produit 
rapidement et régulièrement dans 
les mains du client est triple :

•  Tout d’abord, cela lui permet de 
vérifier si ses besoins ont été com-
pris. on évite ainsi de travailler plu-
sieurs mois sur une spécification 
ou un contrat qui n’était pas clair, 
et au final inutile. c’est l’occasion 
d’éviter l’effet tunnel, et de se 
rendre compte au plus tôt (on a 
une occasion à chaque fin d’ité-
ration) des changements poten-
tiels à réaliser sur la demande.

•  Le second avantage est qu’à 
chaque livraison, le produit peut 
être mis en production et appor-
ter directement de la valeur au 
client. ainsi, si les itérations sont 
de 15 jours, alors tous les 15 jours 
le client pourra répondre à une 
petite partie de son besoin plutôt 

qu’attendre la livraison complète 
d’un produit dans 1 an.

•  Enfin, cela lui permet de s’adapter 
dans le temps. son besoin évolue 
et potentiellement le besoin au 
début du projet ne sera plus le 
même dans 3 ou 6 mois. cette 
flexibilité lui permet de pouvoir 
revoir ses priorités régulièrement 
sans être obligé de refaire toutes 
les spécifications ou d’annuler le 
projet. on ne détaille que ce qui 
est utile.

cette méthode permet de limiter 
les risques de faire du travail inutile. 
L’objectif est donc de «maximiser 
le travail à ne pas faire» et de se 
concentrer sur les fonctionnalités à 
plus grande valeur ajoutée. notez 
par contre que cette méthode né-
cessite une grande disponibilité du 
client, qui doit être présent souvent 
pour voir le produit ou pour que 
nous puissions lui poser des ques-
tions. il est nécessaire de mettre au 
clair ce point au début du projet 
pour éviter de travailler sur des sup-
positions.

agilite &
gestion
des risques

CAmILLe CombIer

PraTiques PédaGoGiques iNNovaNTes

Diplômé d'un doctorat en optimisation combinatoire, Camille rejoint l’éditeur lyonnais ESKER France 
en 2013 en tant qu'ingénieur développement au sein de la R&D. Passionné par les relations hu-
maines, il devient rapidement ScrumMaster. Sa mission est d'aider les équipes à créer un environne-
ment propice à leur amélioration continue. Résolution de conflits, gestion du temps, communication, 
formation, coaching et motivation sont ses sujets de travail quotidiens. Il se sent investi d’une mission : 
diffuser les valeurs Agiles à l’ensemble des services de la société. 
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lE RISquE huMaIN

seulement, tous les risques ne sont 
pas organisationnels, une trans-
formation agile met à l’épreuve 
autant les collaborateurs que le 
client. La première impression qu’on 
a d’un projet agile est qu’on ne 
contrôle rien. L’autre partie veut tou-
jours en faire le moins possible tout 
en le vendant au plus cher. cette 
impression est normale et est due 
au changement entre des spécifi-
cations précises stables (mais trop 
souvent erronées), et à une forma-
lisation de besoin simple. La relation 
doit être basée sur la confiance au 
lieu d’être basée sur la négociation 
contractuelle. certaines personnes 
n’aiment pas cette « instabilité », 
par conséquent du travail sur l’hu-
main doit être réalisé.

•  On travaille sur la visibilité et la 
projection dans le temps. ce n’est 
pas parce qu’on fait des incré-
ments courts qu’on ne peut pas 
se projeter et prévoir une road-
map non détaillée. L’idée est que, 
plus une fonctionnalité est proche 
d’être réalisée, plus elle est dé-
taillée. on ne prend le temps de 
détailler que les réalisations les 
plus proches dans le temps. on 
projette par rapport au réalisé. si 
une équipe réalise dix fonctionna-
lités par sprint, alors nous pouvons 
essayer de projeter ce chiffre pour 
nous donner une idée.

•  La transparence est une des clefs 
principales dans la communi-
cation avec votre client. c’est 
ce qui fera que votre projet sera 
réussi ou pas. nous avons parlé 
de confiance, c’est le cas. il faut 
montrer ce qui fonctionne mais 
aussi montrer les efforts réalisés et 
ce qui ne fonctionne pas.

•  Enfin un des objectifs est l’amélio-
ration de l’équipe. on constitue 
une équipe qui s’engage à es-
sayer de s’améliorer. elle a donc 
un moment durant ses itérations 
pour réfléchir et progresser, pour 
ainsi améliorer sa vélocité.

La mise en place d’un projet agile 
pose un cadre qui oblige à se po-
ser des questions et à changer son 
organisation, sa façon de penser, et 
de communiquer. elle est décrite 
dans ce qu’on appelle le «mani-
feste agile».

̏Les individus et leurs interactions 
plus que les processus et les outils,

Des logiciels opérationnels 
plus qu’une documentation exhaustive,

La collaboration avec les clients 
plus que la négociation contractuelle,

L’adaptation au changement 
plus que le suivi d’un plan.̋

lE MaNIFEStE aGIlE

Les valeurs agiles ont été écrites 
dans le «manifeste agile» par 17 
experts qui avaient pour la plupart 
essayé de répondre à la probléma-
tique des échecs du «cycle en v». 
Pour rappel, ils le formalisent sous 
cette forme (disponible sur agile-

manifesto.org) :
on y retrouve la communication 
avec le client et les collaborateurs 
plutôt qu’un process et des ou-
tils, la mise en place d’incréments 
fonctionnels plutôt qu’une spécifi-
cation détaillée et la flexibilité et la 
collaboration plutôt qu’un contrat 
fixé. ces valeurs sont aujourd’hui la 
source de nombreuses méthodes, 
que ce soit scrum, XP, Less, safe 
(ou d’autres), les principes sont les 
mêmes. elles partagent toutes le 
même objectif : la réussite d’un projet.
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l'école
LES formationS

la REChERChE
le réseau
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feeback  
sur les premières 
eXpérimentations
du laboratoire saf
l’ExPéRIMENtatION POuR OBSERvER SaNS BIaIS lES COMPORtEMENtS EN aSSuRaNCE.

Nous vous l’annoncions dans la revue 2015, avec l’arrivée de Jean-Louis Rullière, Professeur des uni-
versités en économie, l’ISFA  et le laboratoire SAF souhaitent se placer en leader face à la nécessaire 
prise en compte des comportements dans la définition de la stratégie des assureurs et de leur offre 
de produits d’assurance. Dans le cadre des projets de recherche de la chaire DAMI, le laboratoire 
SAF a donc lancé son programme d’expérimentations.

Comment participer
à notre prochaine expérience ?

Rendez-vous sur le site :

be.isfa.fr

Pendant trop longtemps, on a pen-
sé la relation risque-comportement 
de manière univoque : analyser le 
comportement face à un risque 
donné. or, la nature même des 
risques dépend aussi des compor-
tements. Par exemple, le risque en 
santé dépend bien évidemment 
d’éléments objectifs, comme la 
qualité sanitaire de l’alimentation 
mais aussi du comportement de 
l’individu, comme l’attitude plus 
ou moins précautionneuse qu’il 
adopte dans ses choix alimentaires. 

au cœur de ces interrogations, se 
pose la question de quels disposi-
tifs mettre en œuvre pour recueillir 
l’information sur les comportements. 
s’il est une constante dans les don-
nées issues de questionnaires, c’est 
bien évidemment la présence 
massive de biais déclaratifs, qu’ils 
soient non conscients, intentionnels 
ou encore stratégiques. face à ce 
handicap, le chercheur appliqué 
dis- pose heureusement de deux 
autres grandes sources complé-
mentaires d’information : les don-
nées massives issues des systèmes 
numériques et l’expérimentation.

Les premières expérimentations au 
labo saf ont été menées dès le dé-
but 2016. claire mouminoux, docto-
rante, associée aux professeurs sté-
phane Loisel et Jean-Louis rullière, 
s’intéresse au choix par le consom-
mateur du canal de distribution en 

assurance. cette question, qui est à 
la croisée du marketing, de la psy-
chologie sociale et aussi de l’éco-
nomie des comportements com-
prend de multiples facettes : ceux 
qui recourent à un comparateur sur 
internet sont-ils plus mobiles et donc 
moins fidèles que ceux qui passent 
par un courtier ?

dans quelle mesure la stratégie 
d’obscurcissement (on parle d’ob-
fuscation) de la décision d’achat 
d’un contrat d’assurance sur inter-
net est ressentie par le consomma-
teur comme un inconvénient pri-
mordial en regard de la confiance 
accordée à un courtier dans la dé-
légation du choix du contrat d’as-
surance ? 

Les résultats innovants de cette pre-
mière vague d’expérimentations 
ont été présentés lors de la confé-
rence eaJ 2016 organisée à l’isfa 
début septembre et au north ame-
rican meeting of the economic 
science association à tucson (ari-
zona) en novembre, et prochaine-
ment au 7ème Behavioral insurance 
Workshop à munich en décembre.

d’autres projets sont en cours, qui 
impliquent en particulier thibaud 
mazerm, doctorant au labo saf, 
qui travaille en collaboration avec 
Pierre thérond, maître de confé-
rences associé à l’isfa sur un test de 
la soif de bonus : seule l’expérimen-
tation permet en effet de mesurer 
l’écart entre la sinistralité déclarée 
et réelle. 

LaBoraToire saF
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ÉMILIE A TOUJOURS EU LE GOÛT 
DU CHALLENGE ET DE L’INNOVATION. 
AUJOURD’HUI, ELLE NOUS REJOINT.

Si, comme Émilie, vous avez toujours aimé relever des défi s, 
rejoignez-nous. Chez Malakoff Mederic, nos collaborateurs 
contribuent à inventer la protection sociale de demain, 
responsable et innovante. C’est pourquoi leur réussite 
professionnelle est notre priorité.
Relevez avec nous un défi  professionnel qui a du sens.

DEVENEZ CONTRIBUTEUR D’AVENIR. 

Tous nos métiers sur 
www.malakoffmederic.com

S A N T É  -  P R É V O Y A N C E  -  É P A R G N E  -  R E T R A I T E
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proJet de chaire
sur la prévention
en santé
ExIStE-t-Il uN MODèlE DE MaRChé DE la PRévENtION EN SaNté ?

La création d’une nouvelle chaire 
sur le thème de la prévention est 
en cours au sein du laboratoire saf. 
il est inutile de se convaincre de la 
taille de cet enjeu à la fois sociétal 
et scientifique, tant la prévention en 
santé reste depuis longtemps un su-
jet d’actualité. c’est d’ailleurs là le 
paradoxe : faire le «buzz» sur ce su-
jet semble en effet tendre à devenir 
une fin en soi, tant le recours à des 
dispositifs efficaces de prévention 
reste peu pratiqué ! 

Le marché potentiel de la préven-
tion est énorme : alors que nos dé-
penses de santé sont parmi les plus 
élevées (12% du PiB), on affiche une 
espérance de vie sans incapacité 
très inférieure à la moyenne euro-
péenne et une mortalité précoce 
évitable très élevée. il serait temps 
d’investir dans la réduction des 
risques plutôt que de recourir au 
système assurantiel de la couver-
ture. on serait ainsi tous gagnants : 
l’assuré exposé à de moindres 
risques, l’assureur ouvrant de plus 
faibles risques et la puissance pu-
blique devant moins jouer l’assureur 
de dernier ressort, dans un contexte 
où l’état des finances publiques 
laisse peu d’initiatives.

Pendant très longtemps, la préven-
tion en santé a fait partie des pré-
rogatives de la puissance publique. 
doit-on pour autant renoncer à 
l’existence d’un marché de la pré-
vention qui associerait les sociétés 
d’assurance et les mutuelles, les 
entreprises pour le compte de leurs 
salariés, ou les assurés à titre indi-
viduel ? a cette fin, il convient de 
restaurer les incitations puisqu’elles 
n’existent pas naturellement. c’est 
là que l’apport de l’économie des 
comportements peut se révéler 
décisif : d’une part en identifiant 
les facteurs qui annihilent les incita-

tions, et d’autre part en concevant 
des incitations douces au travers 
du concept de «Nudge» (selon la 
terminologie de thaler et sunstein 
(2008)). il s’agit là de concevoir les 
environnements des individus pour 
que ces derniers adoptent «naturel-
lement» le meilleur choix pour eux. 
c’est avec cet outil, mais pas seule-
ment, qu’en matière de prévention 
de la santé, l’assureur peut s’affir-

fIChe d’IdenTITé
dU projeT
Nom chaire Prevent HoriZon

laboratoires d’accueil
• Laboratoire saf – isfa - université Lyon 1, 
• Laboratoire HesPer, université Lyon 1

Financement
•  actuaris et financeurs du secteur de l’assurance - campagne de 

levée de fonds en cours de finalisation.

Objectif
•  Questionner et exploiter les outils qui permettent d’identifier les condi-

tions d’un marché soutenable de la prévention en santé : exploita-
tion des données issues de la nouvelle économie numérique, analyse 
comportementale par l’expérimentation, construction de méthodes 
d’évaluation, ciblage des messages de prévention pour inciter l’ad-
hésion des assurés.

Domaines de compétences
•  santé publique, assurance, économie des comportementale, ma-

thématiques et probabilités appliquées à l’actuariat, économétrie, 
marketing social. 

Responsables scientifiques
•  Jean-Louis ruLLiere,
•  Professeur des universités (ucBL Lyon 1), responsable du master eco-

nométrie et statistiques de l’isfa et spécialiste en économie compor-
tementale, 

• franck cHauvin, 
•  Professeur des universités (laboratoire HesPer), praticien hospitalier, 

Professeur de santé publique et spécialiste en épidémiologie, écono-
mie de la santé et de la Prévention.

mer en tant qu’acteur majeur de 
ce marché en répondant aussi à un 
enjeu de société. c’est aussi préfi-
gurer la transformation inéluctable 
du métier d’assureur vers une offre 
de prévention, notamment pour 
faire face à l’élargissement de la 
concurrence potentielle, en parti-
culier des Gafa*. .../...

*Google, amazon, facebook, apple

LaBoraToire saF
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La course à l’anticipation, à la mi-
tigation et à la gestion des risques 
est enclenchée, dans un contexte 
de compétition pour transformer 
l’image de l’assureur dans le pay-
sage des services autour de la 
santé et du bien-être. Les différents 
acteurs anticipent dès aujourd’hui 
leur rôle de prestataires de services 
à forte valeur ajoutée pour les parti-
culiers et les entreprises tout au long 
de leur cycle de vie.

La prévention est probablement 
l’un des chantiers principaux que 
doivent conduire les assureurs ces 
prochaines années pour répondre 
à ces différents défis. si la plupart 
d’entre eux ont déjà élaboré des 
programmes et des actions en la 
matière, de très nombreuses in-
connues persistent quant à l’effi-
cacité, la rentabilité, la diffusion de 

pIerre ArnAL 

Pour ces différentes raisons, nous 
avons souhaité, avec des acteurs 
de référence du marché de l’as-
surance de personnes, embarquer 
un projet de recherche de grande 
envergure avec deux laboratoires 
de l’université Lyon 1 : le labo saf 
de l’isfa, et le labo Hesper au tra-
vers d’une chaire baptisée Prevent’ 
Horizon.

nous pensons que la pluridisciplina-
rité, l’interopérabilité et la grande 
qualité des chercheurs et ensei-
gnants réunis au sein de la chaire, 
dont les co-porteurs Jean-Louis rul-
lière et franck chauvin, constituent 
un panel unique jamais réuni aupa-
ravant pour un objectif aussi ambi-
tieux : fonder les bases scientifiques 
et économiques d’un modèle du-
rable et légitime de prévention au 
sein de l’assurance.

actuaris a d’ores et déjà décidé 
d’investir de manière importante sur 
ce projet en mobilisant une partie 
de ses équipes qui collaboreront 
pendant plusieurs années autant 
avec le monde académique que 
l’industrie de l’assurance. 

̏Un objectif  ambitieux :  
fonder les bases 

scientifiques 
et économiques 

d’un modèle durable 
et légitime  

de prévention au sein 
de l’assurance.̋

LaBoraToire saF

actuaris
initiateur et co-financeur
DE la ChaIRE PREvENt’ hORIzON

L’enjeu majeur du secteur de l’assurance en prévoyance et san-
té est de sortir d’une position de simple agrégateur de risques ou 
de payeur aveugle en bout de chaine pour l’assuré. 

ces programmes. Le modèle éco-
nomique de la prévention est en-
core loin d’être abouti dès lors qu’il 
concerne le secteur privé.

Les recherches et travaux à mener 
sur ce domaine vaste et passion-
nant impliquent de nombreuses dis-
ciplines scientifiques dont l’assem-
blage subtil et cohérent constituera 
probablement la clé pour bâtir ce 
modèle.

notre cabinet travaille sur l’en-
semble de la chaine de valeur des 
assureurs et nous sommes depuis 
longtemps convaincus que nos ex-
pertises techniques seront un atout 
majeur pour aider nos clients à 
élaborer des programmes de pré-
vention efficients, dépassant les 
concepts marketing actuels pour 
devenir de véritables outils de ges-
tion et d’anticipation de risques. 
mais ces expertises devront inévi-
tablement se compléter et s’enri-
chir avec celles d’autres disciplines 
telles que l’économétrie, la méde-
cine, la data science, ou l’écono-
mie comportementale….
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l’actualité
des proJets

LA ChAIre de reCherChe
dAmI 
data analytics & models for insurance

lES PEtItS DéJEuNERS théMatIquES DE la ChaIRE

Le 8 novembre 2016, la chaire dami a organisé son troisième ren-
dez-vous trimestriel au format d’un petit déjeuner d’échanges d’une 
heure et demi, autour de l’une de ses thématiques de recherche.
autour du sujet «comportements et modèles en assurance», Jean-Louis 
rullière a présenté une exposé intitulé «the Persistence of Hypothetical 
Bias into insurance demand».

La conférence précédente, animée en juin 2016 par Julien vedani et 
nicole el Karoui, intitulée «market inconsistencies» présentait leurs ré-
flexions sur certaines incohérences du concept de market consistency 
pour la valorisation économique en assurance vie.

Précédemment, dominique cardon, sociologue spécialiste du Big data, 
avait apporté son regard sur les représentations de la société que pro-
duisent les algorithmes du web et en avait interrogé les effets sociaux, 
politiques et éthiques.

Pour connaître les prochains petits déjeuners thématiques  
de la chaire : chaire-dami.fr

PaRutION Du lIvRE
«MODEllING IN lIFE INSuRaNCE : a MaNaGEMENt PERSPECtIvE»

cet ouvrage, auquel ont contribué 8 membres de la chaire, s’appuie 
sur les travaux menés durant sa première période 2010-2015 et propose 
un ensemble de réflexions sur l’utilisation des modèles dans la gestion 
des entreprises d’assurance vie.

 •  Quels apports des modèles dans la prise de décisions ?
 •  Quels limites / biais dans l’utilisation des modèles ?

rédigé conjointement par des chercheurs en sciences actuarielles, en 
finance et en gestion et par des praticiens, ce livre s’adresse à un large 
public et permet au lecteur de se faire une idée du rôle des modèles, 
de leur pertinence et du recul nécessaire pour une juste appréciation 
de leurs résultats (qualité des données, volatilité des résultats, processus 
de calcul…)
cet ouvrage est disponible sur le site de l’éditeur springer.

LaBoraToire saF
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lE BIG Data CORNER

aCCuEIl DE MaxIMIlIEN BauDRy, DOCtORaNt SuR lE PROJEt DE thèSE
«DONNéES INCOMPlètES Et aPPRENtISSaGE StatIStIquE»

Les données d’assurance sont souvent incomplètes. dans le cas des assurances de 
personnes, il est fréquent d’avoir des données de survie censurées, voire tronquées. 
dans le cas des assurances de type responsabilité civile où les montants des si-
nistres ne sont évalués que très tardivement après leur réalisation, il est nécessaire 
de calculer des montants de réserve avec une information partielle. Pour proposer 
de nouveaux produits d’assurance à des clients, il faut réussir à définir leur besoin 
et leur niveau de risque en ayant observé leur comportement sur d’autres produits. 
La détection de fraudes en assurance est souvent construite à partir d’algorithmes 
n’observant qu’un nombre limité d’exemples de fraude avérée.
L’objectif de la thèse est d’identifier dans un premier temps les schémas de perte 
d’information les plus fréquents en assurance et d’y associer des techniques 
d’apprentissage permettant de tenir compte de l’information partielle. dans un 
second temps, maximilien proposera de nouvelles techniques d’apprentissage 
ou des évolutions de techniques existantes en fonction des schémas clés qui au-
ront été identifiés.

CONFéRENCES Data SCIENCE

le 6 juin 2016, les membres de la chaire DaMI se sont réunis pour la première 
journée Data Science.
 •  Cartographie de la recherche en Machine Learning (R. Chertouk)
 •  Arbres CART et données censurées (O. Lopez)
 •  Retour d’expériences et problèmes de recherche en Machine  

Learning dans le cadre des activités de cardif (s. conort)
 •  SRI investment: applying a supervised learning algorithm to environmental, 

social and governance historical scores (c. Geissler)
 •  Premiers retours sur le challenge Kaggle de Cardif (S. Conort)
ces échanges ont permis aux membres de la chaire de proposer des  
actions communes de recherche sur les sujets data science.

le 8 novembre 2016, participation à l’atelier 100% Data Science organisé par 
l’Institut des actuaires
Xavier milhaud et Pierre thérond ont animé un atelier «Provisionnement stochas-
tique par arbre de décision en assurance» qui a remplorté un franc succès auprès  
de l'auditoire.

2016 sIGne Le renoUveLLemenT 
de LA ChAIre ACTUArIAT dUrAbLe – mILLImAn
L’initiative de recherche "actuariat durable et stabilité du secteur de l'assurance 
à long terme" a pour objectif de promouvoir la recherche dans les domaines de 
la théorie de la ruine en temps fini et en temps infini, des risques de long terme 
en assurance (assurance non-vie, longévité, ...) et des corrélations et risques sys-
témiques.
au terme d’une deuxième période de 3 ans, milliman et le laboratoire saf 
viennent de renouveler leur confiance mutuelle afin de poursuivre les travaux ini-
tiés sur une nouvelle période de recherche jusqu’en 2019.

LoLITA
Projet anr LoLita – dynamic models for human Longevity with Lifestyle adjustments

2016 a été une année de recherche riche avec la production de nombreux ar-
ticles. Le projet, initialement prévu pour une durée de 4 ans, sera conclu à l’au-
tomne 2017 par une conférence qui permettra de disséminer les principaux 
résultats des travaux de recherche et de les confronter avec ceux d’autres cher-
cheurs ayant travaillé sur la même problématique. elle ouvrira également la voie 
vers de nouveaux axes de recherche puisque le projet devrait se poursuivre, en 
collaboration avec l’université de Lausanne et les chercheurs du Laboratoire de 
Probabilités et modèles aléatoires (LPma) de l’université Pierre et marie curie, et 
le soutien financier de partenaires institutionnels du monde de l’assurance. 
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nos
conférences
de l’année
LYon-CoLUmbIA
WorKshop 
PREMIER RENDEz-vOuS D’uN atElIER 
SuR lES SCIENCES aCtuaRIEllES Et 
la Data SCIENCE

Les chercheurs de l’isfa à Lyon et 
de columbia university aux etats-
unis collaborent depuis longtemps 
sur des thématiques de recherche 
en Quantitative risk management 
pour l’assurance et la finance.

stéphane Loisel de l’isfa et José 
Blanchet de columbia university 
ont co-organisé, à Lyon pour ce 
premier rendez-vous, un atelier de 
recherche qui a accueilli plus de 60 
participants, académiques et pro-
fessionnels. 

cet évènement a été organisé avec 
la participation de l’anr LoLita, 
de la chaire data analytics & 
models for insurance (dami) et de la 
chaire actuariat durable (miLLiman).

InAUGUrATIon 
de L'AmphI 
GUmbeL
ce premier évènement 
conjoint entre les universités de 
Lyon et columbia a été l’occa-
sion d’honorer la mémoire d’un  
célèbre mathématicien alle-
mand, Emil Julius Gumbel, à qui 
l’on doit de précieux travaux sur 
la théorie des valeurs extrêmes.

très engagé politiquement, emil 
J. Gumbel avait dû fuir son pays 
en 1932 après s’être ouverte-
ment opposé au régime nazi. 
réfugié en france, il enseigne 
les mathématiques à l’isfa 
avant de rejoindre les etats-unis 
où il finira sa carrière d’ensei-
gnant-chercheur à columbia 
university.

a l’occasion du 50ème anniver-
saire de sa mort, c’est tout na-
turellement que ces deux uni-
versités ont souhaité l’honorer 
en invitant Matthias Scherer à 
venir présenter son papier «Emil 
J. Gumbel – an Extreme Statis-
tician».

L’isfa a également marqué 
ce souvenir en inaugurant, en 
présence de Patricia Gumbel,  
sa belle-fille, l’«amPHi GumBeL», 
nouvelle appellation de l’am-
phi G3 sur le site de Gerland.

José Blanchet - fabrice vallée - Patricia Gumbel - matthias scherer - stéphane Loisel
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Les coNFéreNces de L’aNNée

EN SEPtEMBRE uNE JOuRNéE DE CONFéRENCE a été ORGaNISéE  
EN l’hONNEuR DE ClauDE lEFèvRE, 
PROFESSEuR à l’uNIvERSIté lIBRE DE BRuxEllES Et à l’ISFa, 
à l’OCCaSION DE SON Statut DE PROFESSEuR éMéRItE.

toujours chargé de cours et chercheur à l'isfa, où il passe plusieurs 
semaines chaque année à enseigner la théorie de la ruine, et à  
interagir avec les membres du laboratoire de recherche saf, claude 
Lefèvre vient de prendre sa retraite et d’être nommé Professeur  
emerite de l’université Libre de Bruxelles. il collabore avec Philippe  
Picard (ancien directeur de l'isfa) avec lequel il a découvert la  
formule de Picard-Lefèvre pour la probabilité de ruine en temps fini. 
claude a supervisé 7 doctorants. 

il est éditeur associé des revues Methodology and Computing in Ap-
plied Probability, Communications in Statistics – Theory, et Methods 
and Communications in Statistics – Computation and Simulation.

claude a publié de nombreux articles avec des co-auteurs du monde 
entier, principalement en théorie des probabilités, en actuariat et en 
biomathématique. 

CLAUde Lefèvre, 
Professeur 
à l’université libre de Bruxelles
et à l’ISFa - Professeur Emerite.

eAj 2016 
& UnIversITé d’éTé 
la CONFéRENCE INtERNatIONalE 
EaJ 2016 Et l’uNIvERSIté D’été DE 
l’INStItut DES aCtuaIRES : uN évé-
NEMENt CONJOINt SuR l’aCtualIté 
Du MONDE aCtuaRIEl

L’isfa et le laboratoire saf ont été 
choisis pour organiser la troisième 
édition de la conférence de l’eu-
ropean actuarial Journal, les 6, 7 et 
8 septembre derniers. cet événe-
ment réunit tous les deux ans des 
académiques et des professionnels 
autour de sujets actuariels.

en parallèle de l’eaJ 2016, l’institut 
des actuaires a tenu son univer-
sité d’été autour de thématiques 
actuelles telles que les comporte-
ments face aux risques, l’adapta-
tion des modèles aux enjeux et aux 
nouvelles normes, et le machine 
learning.

au total, les participants ont eu le 
choix parmi
•  5 conférences plénières
•  11 conférences orientées pour les 

actuaires de l’université d’été
•  113 présentations de papiers de 

recherche en sessions parallèles

côté fréquentation, l’événement a 
rempli ses objectifs avec 224 parti-
cipants…
•  164 académiques
•  60 professionnels,  

issus de 26 nationalités

        

Les slides de la plupart des exposés 
sont en ligne sur le site eaj2016.org
cet évènement a été organisé avec 
la participation de l’anr LoLita, 
la chaire actuariat durable (miLLi-
man) et la chaire data analytics & 
models for insurance (dami). 

Pays étrangers
représentés
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zoom sUr … 
dATA sCIenCe 
eT mAChIne LeArnInG
dans le cadre de la conférence 
eaJ2016 de l’université d’été de 
l’institut des actuaires qui s’est te-
nue à l’isfa les 6, 7 et 8 septembre 
derniers, la chaire dami a participé 
à l’organisation scientifique. elle a 
notamment sponsorisé une présen-
tation plénière et plusieurs sessions 
parallèles sur des thématiques en 
lien avec la data science.

Katrien antonio, Professeur en  
actuariat à l’université de Leuven, a 
donné une présentation plénière sur 
le thème «actuaries and predictive 
modeling: past, present and future». 
elle a d’abord expliqué comment 
il était possible tout en utilisant des 
méthodes modernes d’apprentis-
sage automatique, pour explorer et 
identifier des interactions complexes 
de variables explicatives (arbres de 
régression, forêts…) aléatoires, de 
maintenir les outils classiques de ta-
rification en assurance non-vie que 
sont les modèles Linéaires Géné-
ralisés. elle a ensuite présenté une 
des premières études sur l’utilisation 
de variables de type télématique 
(type de route emprunté, heure de 
conduite…) pour mieux appréhen-
der le risque automobile.

Lors d’une session parallèle, roel 
verbelen, doctorant à l’université 
de Leuven, a développé l’étude 
précédente sur la télématique et 
présenté une nouvelle approche 
prenant en compte la spécificité 
des variables de proportion. 

José Garido, Professeur à l’universi-
té de concordia à montréal, a don-
né une présentation sur le thème 
«machine Learning techniques for 
detecting Hierarchical interactions 
in GLm’s for insurance Premiums». il 
propose d’utiliser une méthode hié-
rarchique de détection des interac-
tions entre paires dans le cadre des 
modèles Linéaires Généralisés. Pour 
cela il utilise une méthode de régu-
larisation de type Lasso en réseau.
Lors de l’université d’été de l’ins-

titut des actuaires, Laurent Le-
sage (april) a expliqué comment 
mieux prédire le comportement 
de courtiers à l’aide de méthodes 
d’apprentissage automatique et 
christian robert (isfa) a proposé 
quelques réflexions sur l’utilisation 
des approches supervisées ou 
non-supervisées en présence de 
données incomplètes (comme le 
sont les données censurées). 

REtOuR D’aNaïS Et BENJaMIN, étuDIaNtS BéNévOlES Et IMPlIquéS DaNS 
lE BON DéROulEMENt DE la CONFéRENCE

en tant que bénévoles, nous gardons un bon souvenir de nos quatre jours 
d'aide à l'organisation de l'eaJ. en effet, étant très attachés à notre école, 
appréciant la proximité entre la direction et les étudiants et intrigués par 
les évolutions techniques actuarielles, nous nous sommes portés volon-
taires pour accueillir et renseigner les intervenants et chercheurs, aider à 
la logistique à l'isfa ou lors de l'excursion au vignoble. nous avions égale-
ment préparé, en équipe, leur arrivée toute la semaine précédente.
cela nous a permis à la fois d'avoir une expérience dans l'organisation 
d'une conférence internationale, de rencontrer des personnes inté-
ressantes et de découvrir davantage l'actuariat, mais aussi d'observer 
l’énergie de l'isfa, de discuter avec les intervenants et de profiter d'une 
belle sortie au Beaujolais... le tout en anglais of course !
Bien que cela ait été quatre jours fatigants, nous avons apprécié l'am-
biance et l'expérience, et serons bien sûr prêts à participer au forum isfa 
2016 avec tous les autres volontaires.

”

“
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l'école
LES formationS

la recherche
lE RéSEau
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associaTioN des aNcieNs

association isfa
une année charnière et
de nouvelles perspectives
 
l’aNNéE 2016 a été l’OCCaSION POuR l’aSSOCIatION ISFa DE lIStER avEC PRéCISION SES POINtS à aMélIORER, 
NOtaMMENt CONCERNaNt SON FONCtIONNEMENt, SES OutIlS Et SES aCtIvItéS. 
 

Le site internet fut tout d’abord un 
point d’attention majeur pour le 
conseil : peu d’utilisations, des fonc-
tionnalités trop complexes. L’asso-
ciation a donc décidé durant l’été 
d’initier un nouveau projet de site 
web plus rationnel, comprenant 
entre autres un système de gestion 
des évènements et un annuaire en 
ligne simple d’utilisation. Les réseaux 
sociaux de l’association ont éga-
lement été dynamisés pour capter 
davantage les jeunes générations 
et permettre une gestion des ac-
tualités du réseau plus instantanée 
(je vous invite d’ailleurs à vous y ins-
crire pour recevoir nos actualités).
 
il fut également question de réflé-
chir aux activités de l’association : 
proposer des actions plus inno-
vantes en lien avec les nouvelles 
attentes de nos membres, avec les 
nombreux changements de notre 
secteur, et permettant d’accroi-
tre les rencontres et les échanges. 
dans cette optique, nous lancerons 
en 2017 les premières conférences 
asso isfa format «tedx» intitulées 
isfa talks. nous avons également 
accru notre proximité auprès des 
étudiants de l’école en proposant 
des rencontres individuelles avec 
les anciens, que nous renouvelle-
rons d’ailleurs d’ici la fin de l’année, 
ainsi qu’en 2017.

enfin, le conseil de l’association lui-
même est en plein renouvellement 
et nous avons un besoin important 
de nouvelles forces vives pour conti-
nuer à animer le mouvement. déjà 
4 jeunes diplômés isfa nous on re-
joints pour apporter leurs idées et un 
peu de leur temps. en avril prochain, 
nous renouvellerons le conseil et le 
bureau : j’invite donc les personnes 
motivées par l’aventure associative 
à se rapprocher des membres du 
conseil, afin de constituer ensemble 
la future équipe de l’association 
isfa.
 
L’année 2017 sera donc probable-
ment une année pleine de belles 
surprises pour le mouvement isfa, 
et une fabuleuse occasion de redé-
couvrir la richesse de notre réseau 
d’anciens.
Bon forum à tous ! 

AUréLIen CoULoUmY,
présIdenT 
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AGendA
lES PROChaINS évèNEMENtS DE l’aSSOCIatION ISFa
 
29/11/2016
table ronde asso isfa
«Quel avenir pour les organismes d’assurance à but non lucratif ?»
 
Février 2017
Petit-dej isfa
 
Mars 2017
concours des mémoires
 
avril 2017
assemblée Générale et élection du nouveau bureau
 
Juin 2017
isfa talks #1

sALmA jAmAL, 

Lauréate du concours 2016, récom-
pensée par l'association isfa pour 
son mémoire intitulé "construction 
du taux de rachat structurel en 
épargne : approximation non li-
néaire et agrégation de modèles".
elle a ainsi eu la posibilité de présen-
ter ses travaux au congrès astin à 
Lisbonne au printemps.
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Retour sur le discours du parrain de 
promotion :
«Pour votre début de carrière à 
l’aune d’un univers financier, assu-
rantiel et consumériste en disruption 
profonde par rapport aux linéarités 
passées, je souhaite avant tout vous 
conforter sur le choix que vous avez 
fait il y a quelques années, tant pour 
l’orientation vers notre profession 
que l’intégration à l’isfa. 

La gestion des risques est plus que 
jamais à l’avant-garde des métiers 
totalement indispensables pour 
affronter les défis imposés par la 
course autour du monde digitalisé, 
transversalisé, numérisé de l’intelli-
gence artificielle, et accompagner 
sa «montée en conscience». 
La formation dont vous avez béné-
ficié à l’isfa repose sur un corpus 
scientifique de premier plan qui a 
su s’adapter aux évolutions impor-
tantes de nos secteurs, en mainte-
nant un niveau d’excellence. elle 
est le résultat d’un assemblage 
d’expertises qui vous permettront 
de conserver une hauteur de vue in-
comparable sur les problématiques 
techniques qui caractérisent notre 
quotidien en complexité croissante. 

votre valeur ajoutée s’exprimera 
d’ailleurs dans cette capacité à 
«dompter» la complexité, dans un 
univers parfois contre intuitif. Quand 
leurs fonctions d’hier étaient princi-
palement calculatoires ou liées à la 
conformité, les acteurs de demain 
de la gestion des risques seront des 
architectes de la prévision ou des 
designers de solutions techniques, 
qui devront donner du sens et de la 
matière aux projets d’innovation. 
Je souhaite vous donner 4 princi-
pales raisons de croire aux belles 
années professionnelles qui vous 
attendent, quel que soit votre choix 
d’orientation : 
•  La transition du modèle écono-

mique des institutionnels dans les 
prochaines années nécessitera 
l’expertise des acteurs de la ges-
tion des risques, qu’il s’agisse du 
secteur des services vers lequel 
ils s’orientent ou de celui des 
nouveaux instruments financiers 
à inventer pour les transferts de 
risques. ces derniers collabore-
ront avec un nombre croissant et 
élargi d’experts de tous horizons : 
ingénieurs, médecins, écono-
mètres,… 

•  L’environnement règlementaire 
sophistiqué du secteur nécessitera 
encore pendant de nombreuses 
années des bataillons d’experts 
pour piloter les vaisseaux assu-
rantiels et bancaires. votre rôle 
sera d’élaborer les interfaces et 
tableaux de bord qui captureront 
la complexité pour la rendre com-
préhensible auprès des dirigeants. 

•  Quelles que soient les nouvelles 
expertises qui seront demandées 
demain, votre bagage consti-
tuera un levier incroyable pour 
vous former plus rapidement que 
d’autres sur de nouvelles disci-
plines. Je pense à la data science, 
à l’optimisation informatique des 
modèles, la modélisation des 
risques, etc… 

•  D’autres secteurs que l’assurance 
ou la finance recruteront dans les 
prochaines années. L’économie 
de la santé, les services à la per-
sonne, l’énergie et même l’écolo-
gie découvrent progressivement 
nos savoir-faire, pour mettre en 
perspective chiffrée les impacts 
de politiques de prévention, de 
consommation, de gestion des 
risques…» 

le gala
de l’association isfa
aCCuEIl DE la NOuvEllE PROMO SOuS lE PaRRaINaGE DE PIERRE aRNal

Le 27 octobre dernier s’est tenu à Paris, sur un magnifique bateau en bord de Seine, le Gala annuel 
des Anciens ISFA, au programme cocktail dinatoire et ambiance festive, mais aussi et surtout l’ac-
cueil de la promotion ISFA 2016 par Pierre ARNAL, Directeur Général d’Actuaris et parrain de cette 
nouvelle promotion.

associaTioN des aNcieNs
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scorscorscor

une année 
dans la vie des étudiants
de l'isfa

MaRS
2 semaines de campagne

election du Bde 
et soirée de passation

nda

MaI
accueil
des candidats 
aux écrits 
Juin
accueil
des candidats
aux oraux   

JuIllEt & aOÛt
Présence du Bde sur les réseaux 
sociaux pour préparer la rentrée 
et guider les nouveaux élèves  

OCtOBRE
soirées isfa 

vaCaNCES DE la tOuSSaINt

NOvEMBRE
forum des entreprises
partenaires & Gala

voyage du BDE au vietnam 
Ayant 4 bons amis étudiants à l’ISFA, dont 2 au BDE, partis étudiés à Ho Chi Minh et Hanoï,
nous nous sommes mobilisés et avons décidé de parcourir 10 000 km pour les retrouver 
pendant une semaine. Ho Chi Minh, Hoi An, Delta du Mékong, … le voyage n’a pas été 
de tout repos. Que cela soit les coins luxueux du Sky Lounge, la cuisine locale aux mille 
variétés de riz et nouilles ou encore le fameux alcool de serpent, prêts à tout, nous avons 
voulu goûter à l’intégralité de ce que ce pays à multiples faces pouvait offrir, tant historique 
que culinaire ou encore ludique. Cela fut un voyage mémorable que nous ne sommes pas 
prêts d’oublier, et remercions spécialement le Vietnam de nous avoir enfin appris à manger 
avec des baguettes, faute de quoi nous aurions eu très faim. #ISFABULOUSenVACANCES

et bien d'autres activités...

JaNvIER  
Week-end neige  

SEPtEMBRE
semaine & Week-end d'intégration
Présentation des assos 
(isfa finance, isfa foot, isfa dance)
repas de parrainage 

de gauche 
à droite :
Berthille Pierron, 
Lucas GrandPerrin, 
Hana mesKine, maxime coumes, 
Gauthier mitH, Juliette Hanin, 
Kilian soares, Julien PuLoc’H, 
alexandre eXtrat, Jérémy faGot  
et Benjamin LeWis. 

Photo prise en rooftop au sky Lounge,
Ho chi minh ville.

associaTioNs éTudiaNTes
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diPLômés

les diplÔmés
à l’honneur
année 2016

a maya acHKar
 robin aiZac
 rayane aouad
 elias areZKi
 ariel arfi
 Juliette auBert

B david BanQuet
 mathias BarBaste
 Lilia Barr
 Youness BenaLi
 mouad BenYaHYa
 thibaut BideauLt
 vincent Bonanno
 nathalie Bou farHat
 victor Bouton
 adrien BurBan

C thomas carPentier
 confucius carPentier
 thomas carPentier
 Jean cauX
 Karim cHeLLaLi

D Pauline de Briancon
 Joseph deLaWari
 Henri descamPs
 anthony dievart
 eriyomi dJoffon
 ngoc Ha do
 romain dodY
 chloé dumont Le BraZidec

E mohamed amine eL aidouni
 Kevin eLBaZ
 ophélie eLdin

F Johan faucHeuX
 charles ferrero
 Lobna fnaiecH

G anne-Laure GaGneret
 mohamed GaHBicHe
 romain GaucHon
 alexis GeorGeLin
 charles GesLin
 Jérôme Girardot
 valentin Gosse
 Luc GourLaouen
 fabian GuiLLemin

h nicolas HaffenmeYer
 Laureline HerBaut
 cyprien HerBreteau
 anh Giang HoanG

J omar Jerrari

K fofana cheick KaramoKo
 ibrahim Karidio daouda
 Haïtem Korfed
 Kassea Kevin axel Kouo

l anthony Lam
 damien Landon
 audrey Le BoÏté
 Bryan Le Jeune
 ronan Le ster
 nicolas LeHot
 Laurent LesaGe
 thibaud LoPeZ

M Laurence macHoWsKi
 arthur maiLLart
 françois maLiGot
 amin maouadi
 aurélie marsY
 maude martin
 aly mBaYe
 Pierre montaGne
 adrien montaGnon
 anne-sophie musset
 rudy mustafa

N coralie naGY LeHnHart
 cédric ndanGa WandJi
 duc Hoang ian nGo
 Leonel Kevin nGomo tcHaP-
tcHet
 charlotte nouveL

O Kamel omar
 djagana ouattara

P Lucas Perret
 mathilde PeuceLLe
 Jean-Paul PHan
 marie-anne Pinette
 avner Pinto
 stanislas PriLLard

R William rode
 victor rossi
 Paul rouLLand
 manon rousseL

S mickaël saPori
 ievgen savin
 sandy semPaire
 robin simond
 Léa stePHan
 nicolas stiGas

t mehdi tai
 aurélie tartarat
 reda taZi
 marine terrasson
 Jonathan tinKeu nGatcHou

W adrien Weiss

y noël YiLdiZ

z chaimae ZouHadi

a aurélie adeLe
 Komlangan aGBoBLi
 mustapha aouicHi

B selma BeKKaoui
 Julien BencteuX
 christelle BernHard
 riad Bessioud
 thomas BourGeon
 clément BourrY
 rania BouYeKHf
 Guerric Bras
 Joffrey Burri
 Burhan Butun

C alexandre caLLe
 Benjamin cHataiGner
 cyrille cHerY
 Guillaume courtet
 Jean-charles croiX
 tristan cuviLLier

D davy dao
 mathieu darnis
 Baptiste dieLtiens
 chahrazed dJemmaLi

E rita eL soKHon
 Zakariae errocHdi

F clément fesQuet
 christine finas
 eulalie forestier

B nicolas GeorGes
 thibault Graciette

h alexandre HassLer

J salma JamaL
 Yan JianG

K abdou KeLani

l nicolas Le BerriGaud
 Benjamin Le rouX
 caroline LeBrat
 mathieu LimouZin
 camille Loiret
 Yufei Luo

M maxime mariX
 florent mirviLLe
 alexandre mornet
 anne-sophie musset

N Quang thang nGuYen
 Quang trung nGuYen

O sergio oroZco PenaLoZa
 amine maouhoube ourraoui

P Géraldine Parat
 R Jordane roPert

S manon sauLduBois
 mabelle saYaH
 alexandre scHneider
 Benoît secardin
 Philippine sirot-devineau

t Georges tcHuitcHeu nitcHeu
 mathieu triverY
 nicolas trouiLH
 Xavier tuLLie

v chloé vestri

diplÔme
d’actuaire

master saf
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a nadira aBdou

B françois artHaud
 Laurine BarraL
 marc BarrauLt
 sébastien Battestini
 rim BeLLa
 nihel Ben amor
 shama Benddane
 sara BenHar
 asmaa BouKiLi eL Hassani

C Pauline coQuard

D cherif el Hassane dioP
 modibo doumBia
 antoine drouet

E ranime eL Horr
 Kouame Guillaume esse
 camille eXertier

G muriel GnonLonfin

h ihssane Histane

I orestis ioannou

J mohamed akram JaBri
 Xun JianG

K radia KecHour

l rokaya Laaroussi
 ange michel LaGo
 Laurent LannareiX
 rihab LHafiane
 Huachao Lu

M matthieu maudrY

N nema marie Judith nGamiJe
 Kevin yunis nZue eLanGmane

P Johana PLeseL

R salah roumane

S nadira saBo
 sarah sardaoui
 oumou soW

t Willy tai
 Yasser taLBi
 seynabou taLL

master 
ir

master 
graf
a radouan aKaBLi

B Hicham BouKHarsa
 antoine BurG

C sullivan caLore
 antoine cHanceL

D madeleine de francLieu
 clémence devries

E abdelmalek eL aLaoui
 mohamed eL Baamrani
 mohammed ettaBiB

F Benoît facHe

h maxime HeinricH

l Lucie LamBretH

M ali maLLoum Goni
 iliass mamouni aLaoui
 Benoit martin
 mawoude mintHe

v Jean-françois vLaemYncK

W Jean WiLHeLm

y n Guessan christian Yao
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14 rue René Leynaud 69001 Lyon 
Tél. 04 78 28 59 44 - actuarielles@actuarielles.com - www.actuarielles.com

c a B i n e t  d e  c o n s e i L  e n  a c t u a r i a t
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Soirée
de

Gala du forum
ISFA 2016

Au

Casino Le Lyon Vert
200, Avenue du Casino, 69890 La Tour-de-Salvagny

Vendredi 25 noVembre 2016
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